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От частников к общему
Льготы из договора с Кипром хотят включить в Налоговый кодекс

Дмитрий Гринкевич

Соглашение с Кипром об избежа-
нии двойного налогообложения 

(СИДН) предложили сделать факти-
чески универсальным. РФ в прош-
лом  году переподписала с респу-
бликой договор на новых условиях, 
а теперь РСПП решил обратиться 
в правительство с просьбой закре-
пить в Налоговом кодексе (НК) льго-
ты на вывод капитала, прописанные 
в этом СИДН, рассказали «Известиям» 
знакомые с письмом союза источни-
ки. Такая мера требуется для смягче-
ния последствий от разрыва нало-
гового соглашения с Нидерландами 
для бизнеса с российскими корнями, 
зарегистрированного в королевстве. 
Эксперты полагают, что этот шаг, хотя 
и позволит сгладить ситуацию, не за-
щитит компании от двойного налого-
обложения.

Предложение внести в НК поправ-
ки, предусматривающие льготы для 
международных компаний, анало-
гичные условиям кипрского соглаше-
ния, обсуждалось в Российском союзе 
промышленников и предпринимате-
лей на заседании комитета по нало-
говой политике. Об этом «Извести-
ям» рассказали участники встречи, 
прошедшей на прошлой неделе. Глав-
ной темой заседания был ожидае-
мый разрыв СИДН с Нидерландами 
и возможные меры по предотвраще-
нию такого шага или по крайней мере 
по смягчению его последствий. Кроме 
представителей бизнеса на встрече 
присутствовал представитель Мин-
фина — замглавы департамента нало-
говой политики Александр Смирнов. 
По словам собеседников «Известий», 
он обещал, что ведомство рассмотрит 
предложения бизнеса.

12 апреля правительство внесло 
в Госдуму проект закона о денон-
сации СИДН с Нидерлан-
дами. 

Точечная настройка
Силуанов заявил о смене подхода к соцподдержке

Дмитрий Гринкевич,  
Екатерина Виноградова

П одход к соцподдержке продолжит 
меняться — помощь из бюджета 

будет всё больше концентрироваться 
на реально нуждающихся. С таким за-
явлением выступил глава Минфина Ан-
тон Силуанов на заседании обществен-
ного совета при министерстве. Новые 
подходы к определению этой группы 
сейчас обсуждаются в правительстве, 
отметил министр. В пресс-службе ве-
домства напомнили: ряд инструмен-
тов повышения адресности уже запу-
щен или планируется к применению, 
в частности система электронных сер-
тификатов на основе платёжной сис-
темы «Мир». 

— В ходе пандемии мы нашли новые 
решения с точки зрения оперативного 
доведения социальных выплат до по-
лучателей. Сейчас меняются подходы 
к соцподдержке граждан, мы хотим 
сконцентрировать внимание на нуж-
дающихся, — заявил Антон Силуанов 
на заседании совета при Минфине, ко-
торое прошло в Общественной палате.

По его словам, подходы к определе-
нию категории нуждающихся сейчас 
обсуждаются в правительстве. «Из-
вестия» направили запрос в Минфин 
с просьбой уточнить, каким образом 

планируется повысить адресность 
выплат и поддержать малоимущих.

В пресс-службе ведомства напом-
нили, что для модернизации под-
ходов к оказанию социальной под-
держки нормативно закреплён новый 
механизм реализации права граждан 
на самостоятельное приобретение от-
дельных видов товаров, работ, услуг 
с использованием электронного сер-
тификата. Его технология основана 
на применении инфраструктуры на-
циональной платёжной системы «Мир». 
Предполагается создать государствен-
ную информационную систему элек-
тронных сертификатов (ГИС ЭС).

В Минфине также отметили: с 1 апре-
ля заработали новые правила выпла-
ты пособий для семей с детьми от трёх 
до семи лет — в зависимости от сред-
недушевого дохода семьи. В ситуациях, 
где его размер с учётом соцподдержки 
не превысит величину прожиточного 
минимума, пособие увеличивается.

Ранее Минтруд изменил правила 
расчёта детских пособий, чтобы ис-
ключить выплаты «подозрительно бед-
ным» семьям — тем, кто официально за-
рабатывает мало, но при этом владеет 
существенным по российским меркам 
имуществом — например, нескольки-
ми автомобилями. Препятствием для 
получения пособий не будет служить 
одновременное наличие у семей квар-
тиры, но не более 24 кв. м на человека, 
жилого дома — не более 40 кв. м на че-
ловека и одного легкового 
автомобиля. 

Мисселинг невыполним
Правозащитники выявили недобросовестные 
практики банков при кэшбэке

Анна Каледина

Ц ентробанк должен распространить 
меры по борьбе с недобросовест-

ными практиками продаж (мисселин-
гом) на все банковские продукты, счи-
тают защитники прав потребителей. 
Речь в том числе о программах лояль-
ности, связанных с кэшбэком по де-
бетовым картам. Об этом «Извести-
ям» рассказали в Международной 
конфедерации обществ потребите-
лей (КонфОП). Эксперты организации 
проанализировали предложения карт 
с кэшбэком банков из топ-20 и пришли 
к выводу, что кредитные организации 
используют недобросовестные прак-

тики при продаже таких программ. На-
пример, устанавливают условия, ко-
торые невозможно выполнить, или 
оставляют за собой право решать, на-
числять баллы или нет. Кроме того, до-
полнительные комиссии могут и вовсе 
увести клиента в минус, заявили в Кон-
фОП. В ЦБ признали: проблемы с про-
граммами лояльности есть, но отнес-
ли их к области информированности 
клиентов.

Редкий банк сейчас не предлагает 
своим клиентам программу лояльно-
сти по дебетовым картам, обещая, что 
если клиент будет постоянно ими рас-
плачиваться, то сможет по-
лучить часть денег назад. 

Без руля в голове
Топ блогеров — нарушителей ПДД возглавил  
Эрик Давидыч

Елена Балаян 

В ысокие доходы в соцсетях позволя-
ют популярным блогерам регуляр-

но нарушать правила дорожного дви-
жения и оставаться при этом за рулём. 
По данным, полученным «Известиями» 
от источников в правоохранительных 
органах, антирейтинг нарушителей ПДД 
возглавляет популярный в Сети авто-
блогер Эрик Давидыч, на счету которого 
674 штрафа. Кроме него в пятёрке — Эд-
вард Бил, 1 апреля устроивший в центре 
Москвы страшное ДТП, а также Настя 
Ивлеева, Гусейн Гасанов и Литвин (Ми-
хаил Литвинов). В Госдуме «Известиям» 
заявили о подготовке законопроекта, 
который будет препятствовать рекла-
ме нарушений ПДД в интернете. А бло-
геров, зарабатывающих на хайпе, заста-
вят платить налоги, сообщил депутат 
Анатолий Выборный. Другие собесед-
ники издания тоже сошлись во мнении, 
что практику открытого игнорирова-
ния знаменитостями дорожных пра-
вил пора прекращать.

Эрик Китуашвили, известный 
в Сети как блогер Давидыч, нарушал 
правила дорожного движения 674 раза, 
имеет два неуплаченных штрафа 
на 3,5 тыс. рублей и 32 тыс. рублей 
долга по налогам и сборам, сообща-
ет источник «Известий» в правоохра-
нительных органах. Давидыч популя-
рен среди любителей дорогих машин 
и ночных стритрейсеров. В YouTube 

у него более 4 млн подписчиков. В сво-
их выпусках он проводит тест-драйвы 
автомобилей, в том числе с превыше-
нием скорости.

Блогер Эдвард Бил за свою карье-
ру автолюбителя совершил 566 нару-
шений ПДД (по данным официального 
канала столичного дептранса в соцсе-
тях), бо`льшая часть которых связана 
с превышением скорости, в том числе 
на 100 км/ч. Бил зарабатывает деньги, 
устраивая пранки, в которых показы-
вает, как нарушает правила дорожно-
го движения.

1 апреля в результате совершён-
ного блогером ДТП в центре Москвы 
в реанимации оказалась 40-летняя Ма-
рия Артёмова, консультант Госдумы, 
управлявшая автомобилем Volkswagen. 
Другой пострадавший оказался зажа-
тым в помятой иномарке — его извлек-
ли спасатели и доставили в больницу.

Находясь за рулём синего спорт-
кара Audi RS 6 Avant, пранкер, кото-
рый, как выяснили сотрудники ГИБДД, 
ездил по поддельным номерам, выле-
тел на встречную полосу на Садовом 
кольце и столкнулся с четырьмя ав-
томобилями. После этого он скрыл-
ся с места ДТП и долгое время не при-
знавался, что был за рулём. Свою вину 
в трагедии Бил не признаёт — он за-
являет, что на встречную полосу ему 
пришлось выехать, чтобы избежать 
столкновения с другим ав-
томобилем. 
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С лёгким паркингом
В Москве хотят запустить «гаражную 
реновацию» 
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Задержка рейса
Почему США остановили 
направлявшиеся  
в Чёрное море эсминцы
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Задержка рейса
Почему США остановили направлявшиеся 
в Чёрное море эсминцы

Антон Лавров, Роман Крецул

В изит двух ракетных эсминцев США 
в Чёрное море был приостановлен. 

В среду, 14 апреля, корабли измени-
ли свой маршрут и зашли на Крит. Там 
они провели целый день. Планирова-
лось, что эсминцы пройдут проливы 
Босфор и Дарданеллы 14–15 апреля 
и вернутся обратно 5 мая. Изменение 
курса следования произошло на сле-
дующий день после телефонного раз-
говора президентов Владимира Пу-
тина и Джо Байдена. Пока маршрут 
кораблей неизвестен — либо они про-
должат путь, либо останутся в Сре-
диземном море. Эксперты отмечают: 
если их визит будет отложен, это ста-
нет признаком деэскалации обста-
новки в регионе.

�� НЕПРОШЕНЫЙ ВИЗИТ

Эсминцы «Дональд Кук» и «Рузвельт» 
ВМС США в среду, 14 апреля, прио-
становили своё движение в сторону 
Чёрного моря, сообщили источники 
«Известий» в военном ведомстве. Ко-
рабли зашли на остров Крит и оста-
вались там в течение дня. Они встали 
на якорь в пункте материально-техни-
ческого обеспечения ВМС США в бух-
те Суда.

Вечером, по данным ресурса 
MarineTraffic.com, эсминцы покину-
ли остров, но маршрут их движения 
пока неизвестен: они могут как про-
должить следовать курсом к Чёрно-
му морю, так и остаться в средизем-
номорской акватории.

Американские корабли отправи-
лись к берегам России 10 апреля с во-
енно-морской базы Рота в Испании. 
Ранее правительство Турции объя-
вило, что 14–15 апреля они должны 
пройти проливы и войти в Чёрное 
море. Официальный представитель 
Пентагона накануне заявлял, что пла-
нирующийся визит боевых кораблей 
станет демонстрацией поддержки 
Украины со стороны Соединённых 
Штатов.

Во вторник утром, до телефонных 
переговоров лидеров России и США, 
заместитель главы МИД РФ Сергей 
Рябков заявил: «Американским воен-
ным кораблям поблизости от наших 
берегов делать совершенно нечего». 
По его словам, это провокационное 
мероприятие, но таким образом ис-
пытать российскую сторону на проч-
ность не удастся.

— Задержку визита американских 
эсминцев, безусловно, можно расце-
нивать как результат переговоров 
президентов, — рассказала «Извес-
тиям» завкафедрой управления 
и социальных технологий Северо-За-
падного института РАНХиГС Инна Ве-
тренко. — Приостановка их движения, 
безусловно, хороший сигнал о деэ-
скалации обстановки в регионе. Со-
стоявшиеся переговоры президентов 
России и США оказали действенное 
влияние.

Как правило, в акватории Чёрно-
го моря за американским эсминцем 
всегда следит корабль сопровожде-
ния из состава ЧФ РФ, его также регу-
лярно облетают самолёты, рассказал 
«Известиям» военный историк Дмит-
рий Болтенков. Кроме того, за пред-
ставителями ВМС США наблюдают 
и береговые ракетные подразделения. 
В этот раз Россия не выделила для сле-
жения за американцами больше сил, 
чем обычно, и не демонстрирует своё 
военное присутствие рядом с ними, 
хотя такая возможность имеется, от-
метил эксперт.

— Для прохода военных кораблей 
через проливы Турцию необходимо 
уведомлять не менее чем за две неде-
ли, так что американский визит, судя 
по всему, был спланирован заранее, — 
пояснил Дмитрий Болтенков. — Обыч-
но «Дональд Кук» и «Рузвельт» несут 
службу на военно-морской базе США 
Рота в Испании, но к российским бе-
регам в последние годы их направля-
ют регулярно.

14 апреля Минобороны сообщи-
ло о выходе для учений в море отря-
да боевых кораблей Черноморского 
флота, но заявило, что они прой-
дут в рамках обычной контроль-

ной проверки за зимний период 
обучения. В состав группы включе-
ны фрегат «Адмирал Макаров», ма-
лые ракетные корабли «Грайворон» 
и «Вышний Волочёк», ракетный ка-
тер «Самум», тральщик и большие де-
сантные корабли. Они проведут ар-
тиллерийские стрельбы по морским 
и воздушным целям на полигоне. Ма-
нёвры проводятся совместно с само-
лётами и вертолётами морской ави-
ации.

�� ИНОСТРАННЫЕ УЧЕНИЯ

Многоцелевые эсминцы класса 
Arleigh Burke предназначены для про-
тиволодочной и противовоздушной 
обороны авианосцев и десантных су-
дов. На их вооружении находится со-
временная дальнобойная система 
противоракетной обороны Aegis, спо-
собная сбивать баллистические раке-
ты малой и средней дальности. Осна-
щены эти корабли также крылатыми 
ракетами Tomahawk, предназначен-
ными для ударов по береговым объ-
ектам.

В среду секретарь Совбеза РФ Ни-
колай Патрушев заявил, что в Черно-
морском регионе фиксируется воз-
росшая активность НАТО, и особенно 
США, в непосредственной близости 
от границ России. Корабли Соединён-
ных Штатов и их союзников обычно 
избегают приближаться вплотную 
к территориальным водам России 
у Крыма. Но близкие пролёты вдоль 
воздушных границ почти ежеднев-
но совершают самолёты-разведчики 
и беспилотники.

Американские эсминцы и крейсе-
ры регулярно появляются в Чёрном 
море. Помимо портов стран — членов 
НАТО они посещают с визитами Гру-
зию и Украину. В прошлом году за-
фиксировано шесть заходов эсминцев 
и три — десантных кораблей. В марте 
этого года США уже проводили в реги-
оне совместные учения PASSEX с ко-
раблями Украины, Грузии, Турции, Ис-
пании и Румынии.

С 1997-го ежегодно в Чёрном море 
НАТО организует летом крупнейшие 
учения Sea Breeze по программе «Пар-
тнёрство ради мира». В прошлом году 
в них участвовали 27 кораблей, 19 са-
молётов и 2000 военнослужащих 
из семи стран НАТО, а также Укра-
ины и Грузии. В период потепления 
отношений с Североатлантическим 
альянсом к совместным манёврам 
привлекали и корабли российско-
го ВМФ.

�� КРЫМСКИЙ БАСТИОН

После возвращения Крыма в состав 
России Черноморский флот серьёзно 
пополнился новыми боевыми едини-
цами. В него вошли шесть дизельных 
подводных лодок проекта 636.3 «Вар-
шавянка». Все они помимо торпед мо-
гут нести крылатые ракеты и уже не-
однократно применяли их против 
объектов экстремистов на террито-
рии Сирии.

Три новых фрегата типа «Адмирал 
Григорович» также оснащены «Ка-
либрами» для атаки наземных це-
лей  и сверхзвуковыми противоко-
рабельными «Ониксами». Такими 
же ракетами вооружена четвёрка 
малых ракетных кораблей проекта 
21631 «Буян-М».

Новые и уже бывшие в составе ЧФ 
корабли и суда активно привлекаются 
к дальним учебным и боевым походам. 
С 2013 года они несут дежурство в со-
ставе постоянного оперативного сое-
динения ВМФ РФ в Средиземном море. 
После начала в 2015-м российской опе-
рации в Сирии с их помощью обеспе-
чивается бесперебойное снабжение 
наших баз.

На Крымском полуострове разме-
щены современные ракетные бере-
говые комплексы «Бал» и «Бастион». 
Их дальность стрельбы — 300–500 км — 
позволяет контролировать почти всю 
акваторию Чёрного моря. Значитель-
но усилена на полуострове и авиация, 
а также его ПВО. Многоцелевые ис-
требители Су-30СМ регулярно отра-
батывают удары по надводным целям 
управляемыми ракетами.

А мы пройдём сквозь север
Движение по Севморпути может стать круглогодичным
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Горный интенсив
Мишустин поручил властям Дагестана проследить за деньгами

Любовь Лежнева

М ихаил Мишустин поручил даге-
станским политикам проследить 

за тем, чтобы деньги, выделяемые 
на развитие субъекта, «не терялись». 
На необходимость эффективного рас-
ходования средств бюджета, инве-
сторов и налогоплательщиков премь-
ер обратил особое внимание во время 
поездки в регион. По словам опрошен-
ных «Известиями» политологов, денеж-
ные потоки из федерального центра 
довольно часто оседают в карманах 
местных кланов и элит и не доходят 
до жителей. Впрочем, смена руковод-
ства субъекта должна положительно 
сказаться на решении этой проблемы.

�� ПОДСЧЁТ РАСХОДОВ

На прошлой неделе произошло сразу 
несколько отставок губернаторов — 
в Туве, Ульяновской области и Север-
ной Осетии. Однако визит премьера 
в Дагестан с политическими переста-
новками связывать не стоит — здесь 
смена власти произошла относитель-
но давно, в октябре прошлого года. 
Тогда Владимира Васильева, управ-
лявшего республикой с 2017 года, за-
менил Сергей Меликов, работавший 
до этого сенатором от Ставрополь-
ского края и замдиректора Феде-
ральной службы войск националь-
ной гвардии.

За один день председатель прави-
тельства посетил сразу три города. 
Поездка началась с Дербента и посе-
щения её центральной городской боль-
ницы. Медучреждению необходимы 
дооснащение оборудованием и новые 
машины скорой помощи, рассказали 
премьеру сотрудники. Михаил Ми-
шустин пообещал разобраться с су-
ществующими проблемами.

— Я абсолютно уверен, что модер-
низация первичного звена, которой 
мы занимаемся по поручению прези-
дента, это тот самый посыл [благода-
ря которому] и дербентские больницы, 
и все остальные смогут получить по-
мощь в виде оборудования, сделать не-
обходимую модернизацию, а главное, 
сделать возможным, чтобы наши люди 
получали высококвалифицированную 
медицинскую помощь на очень высо-

ком уровне, чтобы [жители] не ездили 
по регионам, по заграницам, а могли 
на месте получить её от замечатель-
ных специалистов, — заявил Миха-
ил Мишустин, осматривая приёмное 
и операционное отделения.

После обсуждения социальных 
проблем глава кабмина обратил вни-
мание на развитие туризма и инфра-
структуры в городе. Во время экс-
курсии по дербентской крепости 
Нарын-кала ему представили план 
расходования средств из федераль-
ного бюджета и внебюджетных источ-
ников на строительство социальных, 
спортивных и транспортных объек-
тов. Общее финансирование этих 
целей предварительно составит бо-
лее 330 млрд рублей. Михаил Мишу-
стин признался, что мечтал попасть 
в Дербент, чтобы познакомиться с его 
историей. Развитие города, конечно, 
необходимо, но для осуществления 
поставленных целей выделяемые сум-
мы не должны «потеряться», отметил 
премьер.

— Те большие средства, которые 
мы все вместе собираемся вложить — 
государство, инвесторы, вы — люди, ко-
торые живут, своими налогами буде-
те оплачивать будущее своего города. 
Но очень важно, чтобы был обществен-
ный контроль, чтобы, как говорил пре-
зидент, мнение, которое есть у людей, 

учитывалось в принятии всех управ-
ленческих решений. И очень важно, 
чтобы ни копейки не ушло, простите 
за такое слово, налево, чтобы не разба-
заривали средства, которые по крупи-
цам соберут инвесторы и те, кто хочет 
этот город сделать ещё прекраснее, — 
заявил Михаил Мишустин.

Затем премьер направился в Ка-
спийск, где ему показали строящий-
ся детский сад. Сумма федерального 
финансирования на возведение яслей 
и школ в регионе превышает 8 млрд 
рублей, напомнил он.

Третьей и последней точкой даге-
станского турне стала Махачкала, где 
премьер проконтролировал ход стро-
ительства нового терминала аэропор-
та и побеседовал с врио главы субъек-
та Сергеем Меликовым. Главной темой 
переговоров были проекты социально-
экономического развития республи-
ки до 2024 года и на период до 2030-го. 
Эти документы отправят на согласо-
вание федеральных властей в ближай-
шее время, пообещал премьеру Сергей 
Меликов.

�� МИМО КАССЫ

По данным Генпрокуратуры, Даге-
стан входит в число лидеров по чис-
лу зарегистрированных фактов взя-
точничества в 2020 году. Назначение 

губернатором Владимира Васильева 
в 2017-м было направлено на то, чтобы 
денежный поток из Москвы в регион 
не задерживался в карманах местных 
кланов и элит, рассказал «Известиям» 
политолог Алексей Чадаев.

— Средства просто не доходили 
до обычных людей. Задачей бывшего 
губернатора было сломать эту систе-
му. Выделяемые суммы должны были 
идти на развитие республики. Но Ва-
сильев не имел связей с Дагестаном, 
и из-за этого его фигура вызывала мно-
го споров. Поэтому его заменил Мели-
ков, у которого есть осетинские кор-
ни, — пояснил эксперт.

Сейчас основная задача врио за-
ключается в том, чтобы сбалансиро-
вать интересы элит и выполнить за-
дачи по развитию субъекта. Смена 
власти привела к социальному и эко-
номическому оживлению в регионе, 
заявил «Известиям» депутат Госдумы 
от Дагестана Гаджимет Сафаралиев. 
Врио понимает обстановку в субъекте, 
потому что работал полпредом прези-
дента в Северо-Кавказском федераль-
ном округе.

— Он совсем не новый человек. 
Он погружён в тему. Проблем много — 
как в экономической, так и в социаль-
ной сфере. Нужно развивать туризм 
и агропромышленный комплекс. Сей-
час многое делается, например, что-
бы россияне и иностранцы приезжали 
в Дербент, один из старейших городов 
России, — сообщил политик.

Помимо низких доходов насе-
ления, невысокого уровня соцпод-
держки и устаревшей инфраструк-
туры в Дагестане также существуют 
сложности с безопасностью, сказал 
«Известиям» политолог Дмитрий Фе-
тисов. Учитывая опыт работы Сергея 
Меликова в МВД и Росгвардии, проб-
лем при борьбе с террористически-
ми угрозами быть не должно, счита-
ет эксперт.

Как рассказали «Известиям» мест-
ные жители, население беспокоят 
вопросы частых отравлений. В фев-
рале в больницу попали около 30 че-
ловек, история повторилась и в марте, 
но к врачам обратились уже 50 человек. 
Среди причин — старые очистительные 
сооружения, которые обещали обно-
вить дагестанские власти.
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Дмитрий Лару

В ближайшие годы движение по Се-
верному морскому пути (СМП) мо-

жет стать круглогодичным. Об этом 
Владимир Путин заявил на заседании 
попечительского совета Русского гео-
графического общества (РГО) 14 апреля. 
Президент добавил, что РФ сейчас стро-
ит самый мощный в мире ледокольный 
флот. По мнению опрошенных «Извес-
тиями» экспертов, развитие СМП — пер-
спективная составляющая нашей эконо-
мики: перевозки по этому пути в скором 
времени могут достигнуть 80–100 млн т 
в год. Тем не менее специалисты призна-
ют, что высокий ледокольный сбор и не-
которые неопределённости, связанные 
со сценариями изменения климата, де-
лают его пока недостаточно конкурен-
тоспособным. Между тем прошедшее 
мероприятие было посвящено не толь-
ко Северному полюсу — на встрече об-
суждались новые экспедиции, карты 
«Яндекса», станция «Восток» в Антаркти-
де и даже коронавирус. Глава государ-
ства признался, что в среду он сделал 
прививку вторым компонентом вакци-
ны от COVID-19.

�� КРУГЛЫЙ ГОД

Заседание попечительского совета 
РГО прошло в формате открытой дис-
куссии. Участники встречи обсудили 
самые разные темы — леопардов, зато-
нувшие корабли, Арктику и ленд-лиз. 
Так, например, председатель совета 
директоров ООО «Ферринг Фармасе-
тикалз» Фредерик Даг Арфст Паулсен 
предложил создать ледовый лагерь 
на Северном полюсе, где можно было 
бы принимать делегатов из стран — 
членов Арктического совета. Кроме 
того, он рассказал о возможности ре-
ализовать плавание вокруг Арктики. 
Целью такой экспедиции на исследо-
вательском судне стало пересечение 
Арктического бассейна с посещени-
ем всех островов Северного Ледови-
того океана.

По словам Владимира Путина, ис-
следования в Арктической зоне пред-
ставляют интерес для всего человече-
ства, поскольку именно в этом регионе 
наиболее заметны климатические из-
менения на планете в целом. Однако 
Россия уделяет серьёзное внимание 
и хозяйственному освоению Аркти-
ки. В связи с этим идёт строительство 

самого мощного в мире ледокольного 
флота, уточнил президент. Ранее сооб-
щалось, что Россия в 2027–2032 годах 
намерена создать три атомных ледо-
кола проекта «Лидер».

— В ближайшие  годы движение 
по Северному морскому пути может 
стать круглогодичным, так наверняка 
оно и будет. Всё это вместе, имея в виду 
и климатические изменения, послед-
ствия которых пока никто наверняка 
себе представить не может, прогнози-
ровать на 100% невозможно, но это важ-
но для всего мира и для нашей страны, 
потому что у нас целые города за по-
лярным кругом ещё с советских времен 
построены и существуют, там люди жи-
вут. Если и дальше будет происходить 
таяние вечной мерзлоты, нам нужно 
понимать, что мы должны с этим де-
лать, — сказал Владимир Путин.

Развитие Севморпути — перспек-
тивная составляющая российской 
экономики. В 2020 году грузооборот 
по СМП составил 32,97 млн т. Это почти 
на 1,5 млн т больше, чем в 2019-м, когда 
было перевезено 31,5 млн т, сообщили 
ранее в «Росатоме». К 2024 году власти 
рассчитывают, что по этому маршруту 
будет перевозиться около 80 млн т гру-
зов — отечественных и иностранных.

Уже сейчас СМП считается одним 
из ведущих транспортных путей Рос-
сии, отметил главный научный сотруд-
ник Института географии РАН, член-
корреспондент РАН Аркадий Тишков. 
По его словам, Северный морской путь 
развивается быстрыми темпами, поэ-
тому перевозки по этому пути действи-
тельно могут в ближайшее время до-
стигнуть 80–100 млн т в год. Это прежде 
всего сжиженный природный газ (СПГ), 
нефть и нефтепродукты, уголь, руда, 

а также контейнеры. Тем не менее вы-
сокий ледокольный сбор и некоторые 
неопределённости, связанные со сце-
нариями изменения климата, делают 
его пока недостаточно конкурентоспо-
собным, особенно для зарубежных пар-
тнёров, по сравнению, например, с Па-
намским каналом, отметил он.

Кроме того, периодически возника-
ющие на маршруте остановки, связан-
ные, например, с ухудшением ледовой 
обстановки в проливах Вилькицкого 
и Шокальского могут задержать суда 
на несколько дней из-за нехватки ле-
доколов, подчеркнул эксперт.

— Однако Северный морской путь — 
это перспективы не только торго-
вых перевозок, перевозок СПГ, нефти 
и грузов горнодобывающей промыш-
ленности, но и возможность развития 
арктического туризма. В Арктике рас-
полагается достаточно много природ-
ных туристических объектов мирово-
го уровня. Речь идёт, например, о Новой 
Земле и Земле Франца-Иосифа, где соз-
дан национальный парк «Русская Ар-
ктика», Северной Земле, о заповедни-
ках Таймыра, устья Лены или острова 
Врангеля. С экономической точки зре-
ния это очень перспективное направ-
ление, — заявил эксперт «Известиям».

После недавнего инцидента с пере-
крытием Суэцкого канала стало ещё 
более очевидно, что СМП  — одна 
из важнейших артерий, значимость 
которой по мере в том числе климати-
ческих изменений будет только возрас-
тать, отметил в беседе с «Известиями» 
заместитель председателя комитета 
Совфеда по экономической политике 
Константин Долгов.

— На пленарном заседании Совета 
Федерации был одобрен очень важный 

закон, который был внесён правитель-
ством. Он позволяет обеспечивать дол-
госрочные соглашения на ледоколь-
ную проводку, а также мобилизовать 
заёмные средства, в первую очередь 
«Росатому», чтобы достроить серию 
новейших ледоколов. Это будет спо-
собствовать увеличению загрузки 
СМП, — уточнил он.

Сенатор также подчеркнул, что раз-
витие Севморпути обеспечит дополни-
тельную связанность между россий-
скими регионами. По его словам, уже 
сейчас прорабатывается возможность 
грузопотока между дальневосточными 
субъектами и Мурманском.

— Однако СМП важен и с точки зре-
ния экспорта. В первую очередь что 
касается восточного плеча. Это будет 
приносить серьёзные доходы в бюд-
жет страны. Речь идёт не только о Ки-
тае, но и о других динамично разви-
вающихся экономиках АТР. В период 
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Точечная настройка
A Новые правила начали дей-

ствовать с 1 апреля.
Правительство ранее поручило 

ФНС, Минтруду, Пенсионному фонду 
и Росстату провести в 2021 году пи-
лотный проект, который позволит 
на основе данных государственных 
информационных ресурсов опреде-
лять нуждающиеся семьи, для того 
чтобы оказывать им адресную под-
держку.

Логика правительства понятна 
и обоснованна: не должны граждане 
приезжать за соцподдержкой на до-
рогих иномарках, отметил экономист 
Владимир Климанов. Более чёткое 
определение реально нуждающих-
ся действительно позволит повысить 
выплаты или по крайней мере сэконо-
мить средства бюджета, но речь в лю-
бом случае идёт о десятках миллиар-
дов рублей из сотен, предусмотренных 
на соцподдержку.

Круг экспертов, которые давно 
занимаются проблемами доходов 
и бедности, не менее 20 лет настаива-
ют на том, что эффективная социаль-
ная поддержка может и должна быть 
адресной, напомнила директор Ин-
ститута социального анализа и про-
гнозирования РАНХиГС Татьяна Ма-
лева. Если она предоставляется тому, 
кто действительно нуждается и у кого 
нет другого выхода, кроме как обра-
титься в систему соцзащиты, то и раз-
мер этой помощи может быть намного 
более весомым, пояснила она.

Нуждаемость измеряется не толь-
ко денежным доходом, как это дела-
лось десятилетиями в нашей прак-
тике, добавила специалист. Это 
категория не заработка, а потребле-
ния. Определять нуждаемость нуж-
но с помощью комплекса показателей 
и индикаторов, которые характери-
зуют многочисленные экономиче-
ские активы: в первую очередь не-
движимое и движимое имущество, 
сбережения, накопления и так далее. 
Например, люди, у которых вообще 
нет регулярного дохода, но есть се-
рьёзные суммы на вкладах, могут по-
зволить себе не работать на протяже-
нии многих лет и при этом довольно 
много потреблять. Поэтому очевид-
но, что критерии нуждаемости дей-
ствительно должны подвергнуться 
корректировке, резюмировала Та-
тьяна Малева.

Нынешняя государственная поли-
тика уже повышает адресность мер 
поддержки, что положительно ска-
жется на снижении уровня бедности 
в стране, полагает советник направ-
ления «Экономика и социальное раз-
витие» ЦСР Елена Хейфец. Для по-
вышения качества услуг и создания 
клиентоцентричного государства по-
требуется категоризация слоёв насе-
ления по уровню доходов. В страте-
гии-2030 особое внимание уделяется 
повышению качества жизни пожилых 
людей и инвалидов, что позволит на-
чать проактивно оказывать им под-
держку, напомнила она.

Меры социальной политики и демо-
графической политики не одно и то же, 
отметил член Общественной палаты 
Сергей Рыбальченко. Они именно этим 
и различаются: адресность — с одной 
стороны, универсальность — с дру-
гой. Не стоит смешивать одно с дру-
гим, если мы хотим добиться повыше-
ния рождаемости, не стоит понижать 
суммы помощи на уход за детьми од-
ним категориям ради того, чтобы по-
высить другим.

Сегодня в России действует не-
сколько постоянных мер поддержки 
нуждающихся, которые ориентирова-
ны главным образом на семьи с деть-
ми. В частности, на каждого ребёнка 
от трёх до семи лет малоимущие роди-
тели получают ежемесячную выплату 
в размере 50% детского прожиточного 
минимума (ПМ) — то есть около 5,5 тыс. 
рублей в зависимости от региона. Кро-
ме того, действует пособие на первого 
и второго ребёнка до трёх лет — оно по-
лагается семьям, у которых среднеду-
шевой доход за 12 месяцев меньше двух 
региональных ПМ. Не отказывается го-
сударство и от разовой поддержки: на-
пример, во время пандемии родителям 
детей до 16 лет произвели единовре-
менные выплаты.

О несовершенствах такого подхо-
да к помощи гражданам не раз заявля-
ли аналитики и различные ведомства. 
Так, Счётная палата указывала: около 
20% малоимущих домохозяйств нахо-
дится за пределами государственной 
политики и не получает помощь. Ау-
диторы предлагали определять раз-
мер пособия исходя не из числа детей, 
а из величины дефицита дохода семьи — 
суммы, которой россиянам не хватает 
до прожиточного минимума.

А мы пройдём сквозь север
Движение по Севморпути может стать круглогодичным

 Новости

«Существование НАТО приходится оправдывать 
образом врага»
Член германо-российской парламентской группы Грегор Гизи — о разумной политике в отношениях 
двух стран и решении конфликта на Украине

Мария Васильева

К иев должен уважать высокий уро-
вень автономности Донбасса. 

Об этом в интервью «Известиям» заявил 
депутат бундестага от фракции «Левых», 
член германо-российской парламент-
ской группы Грегор Гизи. Он подчерк-
нул: для решения кризиса на Украине 
должна состояться четырёхсторон-
няя встреча в «нормандском форма-
те». Политик также отметил, что видит 
исключительно негативные послед-
ствия санкционного давления на РФ, 
и выразил надежду на то, что перего-
воры по закупке Германией «Спутни-
ка V» помогут странам вернуться к со-
трудничеству.

Ситуация на Украине обостряется. Тем 
не менее встреча всех четырёх участ-
ников «нормандского формата» в бли-
жайшее время не планируется. В Киеве 
допускают диалог по Донбассу, но без 
РФ. Есть ли необходимость во встрече 
четырёх стран? Каким вы видите реше-
ние этого конфликта?

В свете накаляющейся ситуации 
в Донбассе Германии, Франции, России 
и Украине всё равно придётся вернуть-
ся к переговорам и достичь согласия 
друг с другом. На мой взгляд, терри-
ториальную целостность Украины 
необходимо сохранить, то есть Дон-
басс должен остаться в её составе. Тем 
не менее Киев обязан принять и ува-
жать высокий уровень автономности 
этой области. На мой взгляд, это един-
ственный способ решить конфликт.

Министр обороны Германии Аннегрет 
Крамп-Карренбауэр после переговоров 
с главой Пентагона Ллойдом Остином 
заявила, что объём поставок газа по га-
зопроводу «Северный поток-2» стоит 
связать с поведением России. ФРГ мо-
жет выстраивать дружественные отно-
шения с США только при условии дав-
ления на РФ?

Германия и ЕС должны заявлять 
о своих собственных интересах и уве-
ренно защищать их. В таком случае 

им, конечно, будет сложно избежать 
конфликтов с США. Тем не менее надо 
понимать, что слепая преданность 
Вашингтону вредит как всему Евро-
союзу, так и ФРГ. В частности, это ка-
сается и проекта «Северный поток-2». 
Развязка этой истории покажет, уме-
ют ли ЕС и ФРГ уверенно отстаивать 
свои интересы.

В настоящий момент США и Иран де-
монстрируют готовность вернуть к жиз-
ни Совместный всеобъемлющий план 
действий (СВПД). Каких действий от них 
ожидает Германия?

На деле США должны восстановить 
условия, которые существовали до того, 
как Иран вышел из Совместного все-
объемлющего плана действий. Иран же 
должен вернуться к соблюдению пунк-
тов договора. Сейчас решается, как это 
будет работать в будущем. Крайне важ-
но, что новый глава Белого дома Джо 
Байден планирует вернуться к согла-
шению. ФРГ, в свою очередь, очень за-
интересована в восстановлении СВПД, 
поэтому будет оказывать всяческое со-
действие, чтобы это стало возможным.

Аннегрет Крамп-Карренбауэр также за-
являла, что Германии необходимо уве-
личить военные расходы из-за россий-
ской угрозы. Встречает ли это мнение 
отклик у всех политических сил ФРГ 
и населения?

Население в стране очень разроз-
ненное. Правящая коалиция ХДС/
ХСС выступает за увеличение расхо-
дов на вооружение, и у неё большой 
электорат. Поведение других сторон 
сложнее. В старых федеральных зем-
лях Германии (входили в состав ФРГ 
до объединения страны. — «Извес-
тия») гораздо больше оппозиции, чем 
в новых. Это связано с разной исто-
рией ГДР и ФРГ. Моя партия высту-
пает против увеличения расходов 
на вооружение. Мы уверены: Герма-
нии необходимо серьёзно сократить 
их, а также ввести запрет на экспорт 
оружия.

Почему ФРГ пытается видеть в РФ вра-
га?

После окончания холодной войны 
Германия вновь стала единой, тогда 
же встал вопрос о военных союзах. 
Варшавский договор прекратил своё 
существование, а НАТО — нет. Имен-
но поэтому трудность сегодняшнего 
дня состоит в том, что цель существо-

вания Североатлантического альянса 
приходится оправдывать. Для этого 
необходим образ врага, которым как 
раз служит Россия. В 2001 году прези-
дент РФ Владимир Путин выступил 
в бундестаге и предложил сотрудни-

чество по всем направлениям. Запад 
отреагировал высокомерно и сказал, 
что в этом нет необходимости. С тех 
пор наши отношения значительно 
ухудшились. Изменилась и полити-
ка Владимира Путина.

Посол ФРГ в США Эмили Хабер при-
звала дозировать санкции против Рос-
сии, да и в целом Германия поддержи-
вает давление на РФ. Санкции вообще 
кому-то помогают?

Я не верю в санкции, ведь они в ос-
новном ложатся на плечи населения. 
Противников этой политики в новых 
федеральных землях (бывшая терри-
тория ГДР. — «Известия») гораздо боль-
ше, чем в старых. Согласно опросу, 60% 
в новых федеральных землях выступа-
ют против санкций, в старых — только 
40%. В годы холодной войны во главе 
Германии стояли социал-демократы, 
их политика в отношении России назы-
валась «изменение через сближение» 
(легла в основу «новой восточной по-
литики» Вилли Брандта. — «Известия»). 
На мой взгляд, именно в этом стиле ФРГ 
должна проводить политику в отноше-
нии России сегодня. Только при такой 
тактике могут развиться конструктив-
ные отношения.

Российский фонд прямых инвестиций 
и правительство Германии ведут пере-
говоры по поводу предварительного 
соглашения о поставках вакцины от ко-
ронавируса «Спутник V» в ФРГ. Как это 
сотрудничество скажется на отноше-
ниях ЕС и России?

«Спутник V», должно быть, край-
не эффективный препарат. Его при-
обретение станет важным шагом как 
для Германии, так и для России. Кро-
ме того, будет интересно понаблю-
дать за поведением немцев: сколько 
из них решится привиться россий-
ским препаратом. На мой взгляд, этот 
жест не сможет вылечить наши отно-
шения, но определённо внесёт неболь-
шой вклад в процесс по возвращению 
от конфронтации к плотному сотруд-
ничеству.

До свидания

Эдуард Лозанский

Президент Американского университета 
в Москве

Новость о том, что Джо Байден при-
гласил Владимира Путина на саммит 

в третьей стране, оказалась настолько 
шоковой, что практически все амери-
канские СМИ несколько часов не могли 
прийти в себя и не знали, как это коммен-
тировать. Ещё не так давно сам президент 
США, госсекретарь Энтони Блинкен, со-
ветник по национальной безопасности 
Джейк Салливан, другие вашингтонские 
чиновники и эксперты в один голос заяв-
ляли, что никаких саммитов, перезагрузок 
и детантов с Россией ожидать не следует.

После того как Байден назвал 
Путина убийцей, уже мало кто со-
мневался, что не только саммитов, 
но и любого мало-мальского улуч-
шения отношений между Россией 
и США не будет. И вдруг предложение 
о встрече. Правда, ещё раньше Байден 
пригласил Путина и китайского ли-
дера Си Цзиньпина на экологический 
саммит, но тот пройдёт в режиме он-
лайн и с участием около сорока лиде-
ров других стран. Поэтому считать это 
полноценным контактом российского 
и американского лидеров нельзя.

Тем не менее пока Путин не при-
нял ни первого приглашения, ни вто-
рого. В сегодняшних условиях мно-
гие, затаив дыхание, ждут, какой шаг 
на великой геополитической шах-
матной доске сделает Путин в ответ 
на ход Байдена.

Можно вспомнить, какой гранди-
озный шум поднимался в СМИ, ког-
да Дональд Трамп в бытность пре-
зидентом пытался организовать 
саммит с Путиным или сделать хоть 
какой-нибудь шаг для улучшения от-
ношений России и США. Кампания 
«Russiangate» получала при этом све-
жее дыхание, и в ход шли все преж-
ние обвинения об «агенте Кремля» 
в Белом доме. Тон задавали демокра-
ты, но и республиканцы не поддер-
живали Трампа в этом вопросе.

Посмотрим, как поведут себя кон-
гресс и СМИ на этот раз. Предсказы-
вать, как ответит Путин, не берусь, 
но почему Байден вдруг решил сде-
лать такой неординарный и, прямо 
скажем, рискованный шаг, порассуж-
дать можно.

Одна, если не главная причина — 
это открытое и скоординированное 
выступление левого крыла демокра-
тической партии, когда двадцать семь 
их организаций выступили с заявле-
нием, в котором призвали президента 
Байдена прекратить использование 
«безрассудной» риторики с президен-
том России Владимиром Путиным 
и вместо этого провести «конструк-
тивные двусторонние переговоры». 
Они призвали Байдена «выполнить 
своё заявленное обязательство об ис-
пользовании дипломатии в центре на-
шей внешней политики».

Байден был вынужден пойти левым 
навстречу, так как в конгрессе у них 
значительная фракция, и, если он по-
теряет их поддержку, многие его ини-
циативы останутся на бумаге. Уже сей-
час левые выражают недовольство 
по многим вопросам внутренней поли-
тики и состава правительства, поэто-
му ему приходится где-то уступать.

Возможно, Байдену позвонила 
канцлер Германии Ангела Меркель 
и убедила, что, хорошо зная Путина, 
верит ему, когда тот говорит, что Дон-
басс не сдаст, а заодно, хочется ве-
рить, напомнила Байдену, как посту-
пил в аналогичной ситуации Джон 
Кеннеди в 1962 году во время Кариб-
ского кризиса, когда мир стоял на по-
роге ядерной войны.

Наконец, маловероятно, но всё 
же — вдруг Байден на старости лет 
решил покаяться за свою поддержку 
бесконечных войн Америки, которые 
привели к колоссальным человече-
ским и материальным жертвам?

Тем не менее, чтобы также не по-
пасть в список «агентов Москвы», 
теперь уже по инициативе респу-
бликанцев, Белый дом выпустил заяв-
ление с прежним набором обвинений 
в адрес России и «выразил озабочен-
ность по поводу внезапного нара-
щивания российской военной мощи 
в оккупированном Крыму и на грани-
цах Украины». Байден также дал по-
нять, что «Соединённые Штаты будут 
твёрдо действовать в защиту сво-
их национальных интересов в ответ 
на такие действия России, как кибе-
ратаки и вмешательство в выборы». 
При этом в разговоре с Путиным Бай-
ден подтвердил и свою цель «выстра-
ивания стабильных и предсказуемых 

отношений с Россией в соответствии 
с интересами США».

До этого Байден позвонил прези-
денту Украины Владимиру Зеленскому 
и выразил ему свою полную поддерж-
ку, а также поручил своим помощни-
кам первого звена сделать то же самое 
в разговоре с их украинскими коллега-
ми. Кроме того, на полях министерско-
го саммита НАТО в Брюсселе госсекре-
тарь Энтони Блинкен провёл срочную 
встречу с министром иностранных дел 
Украины Дмитрием Кулебой.

В этом случае Байден сыграл роль 
хорошего копа, а Блинкен — плохо-
го, заявив, что Соединённые Штаты 
«твёрдо стоят за суверенитет и тер-
риториальную целостность Украины, 
и это особенно важно в то время, ког-
да мы видим, что, к сожалению, Рос-
сия предпринимает провокационные 
действия по отношению к Украине. 
Сейчас мы наблюдаем самую боль-
шую концентрацию российских во-
йск на границе Украины с 2014 года, 
и это вызывает глубокую озабочен-
ность не только у Украины, но и у Со-
единённых Штатов».

Помощник госсекретаря США 
по Европе Филипп Рикер, который 
сопровождал Блинкена в Брюсселе, 
заявил, что «если Россия будет дей-
ствовать опрометчиво или агрессив-
но, это будет ей дорого стоить».

Основной вывод, который мож-
но сделать из всех этих звонков и за-
явлений, — уровень эскалации кон-
фликта немного ослаб. Байден пока 
не готов идти ва-банк и в настоящее 
время решил не позволить хвосту ви-
лять собакой.

Но главная интрига остаётся. Что 
решит Путин по поводу участия 
в экологическом саммите 22–23 апре-
ля и отдельной встречи с Байденом?

Одну идею для разрядки напряжён-
ности предложила Путину и Байдену 
газета The Washington Times. 25 апре-
ля, в день празднования 76-й годовщи-
ны встречи на Эльбе, посадить в Крем-
ле и Белом доме деревья в честь этого 
исторического события. Напомним, 
что в прошлом году в этот день прези-
денты Трамп и Путин выпустили со-
вместное заявление, в котором отме-
тили: «Дух Эльбы является примером 
того, как наши страны могут отложить 
в сторону противоречия, выстроить 
доверие и сотрудничать во имя общей 
цели. Давая сегодня отпор наиболее 
серьёзным вызовам XXI века, мы от-
даём дань уважения доблести и муже-
ству всех тех, кто вместе сражался для 
разгрома фашизма. Их героический 
подвиг никогда не будет забыт».

МНЕНИЕ

« ПУТИН ВЫСТУ-
ПИЛ В БУНДЕ-
СТАГЕ И ПРЕД-

ЛОЖИЛ СОТРУДНИЧЕСТВО 
ПО ВСЕМ НАПРАВЛЕНИЯМ. 
ЗАПАД ОТРЕАГИРОВАЛ 
ВЫСОКОМЕРНО И СКА-
ЗАЛ, ЧТО В ЭТОМ НЕТ НЕ-
ОБХОДИМОСТИ. С ТЕХ ПОР 
НАШИ ОТНОШЕНИЯ ЗНА-
ЧИТЕЛЬНО УХУДШИЛИСЬ
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после пандемии товарооборот с ними 
будет только нарастать, — добавил се-
натор.

�� КАРТЫ, КОРОНАВИРУС 
И НОВАЯ ЗЕМЛЯ

По итогам мероприятия также стало 
известно, что в этом году планирует-
ся экспедиция РГО к теплоходу «Арме-
ния», который был затоплен немецкой 
авиацией у берегов Крыма в 1941 году. 
Предполагается, что во время атаки 
погибли от 4,5 до 10 тыс. человек. Кро-
ме того, РГО вместе с «Яндексом» соз-
даст интерактивную панораму остро-
вов Южный и Северный архипелага 
Новая Земля, которая станет доступ-
ной всем пользователям интернета. 
Отечественный IT-гигант также доба-
вит экотропы и маршруты для тури-
стов в своё геонавигационное прило-
жение «Карты».

Между тем на встрече Владимир 
Путин согласился с необходимостью 
ускорить принятие закона о государ-
ственной охране подводных объектов, 
к которым в том числе относятся и за-
тонувшие во время Второй мировой 
войны корабли. Президент также по-
обещал поддержку властей при соз-
дании нового зимовочного комплекса 
станции «Восток» в Антарктиде. Она 
была основана в 1957 году, её изно-
шенность превышает 90%.

Однако на встрече нашлось место 
и для коронавирусной повестки. Так, 
Владимир Путин сообщил, что перед 

началом мероприятия сделал вторую 
прививку против СOVID-19. При этом 
глава государства выразил надежду, 
что пандемия скоро отступит, в том 
числе и благодаря активной вакцина-
ции, которая проходит в стране.

— Вообще не чувствую, что я сде-
лал какую-то прививку, всё нор-
мально,  — рассказал президент 
журналистам уже после окончания 
заседания.

Владимир Путин призвал вакцини-
роваться даже тех граждан, которые 
переболели коронавирусом, но уже 
не фиксируют наличие антител.

« ИССЛЕДОВАНИЯ В АРКТИЧЕСКОЙ ЗОНЕ ПРЕДСТАВЛЯ-
ЮТ ИНТЕРЕС ДЛЯ ВСЕГО ЧЕЛОВЕЧЕСТВА, ПОСКОЛЬ-
КУ ИМЕННО ЗДЕСЬ НАИБОЛЕЕ ЗАМЕТНЫ КЛИМАТИЧЕ-

СКИЕ ИЗМЕНЕНИЯ НА ПЛАНЕТЕ В ЦЕЛОМ. НО РОССИЯ УДЕЛЯЕТ 
ВНИМАНИЕ И ХОЗЯЙСТВЕННОМУ ОСВОЕНИЮ АРКТИКИ
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Ради искусственного
Объём рынка ИИ в стране приблизился к 300 млрд рублей

Юлия Церех

О бъём рынка искусственного ин-
теллекта (ИИ) практически до-

стиг 300 млрд рублей. Такую оценку 
привёл НТИ МФТИ в своём докладе, 
посвящённом этому сегменту. Сумма 
существенно разошлась с подсчёта-
ми Минцифры — по итогам 2018-го ве-
домство определило рынок ИИ в 2 млрд 
рублей, спрогнозировав, впрочем, его 
80-кратный рост к 2024 году до 160 млрд. 
По оценкам МФТИ, объёмы выруч-
ки в сфере искусственного интеллек-
та активно увеличиваются — пример-
но в 10 раз быстрее, чем ВВП. Впрочем, 
этот рынок недофинансирован госу-
дарством: поддержка РФ примерно 
в 350 раз ниже, чем в КНР.

�� БЫСТРЕЕ ЭКОНОМИКИ

Рынок ИИ в России составляет 
291 млрд рублей, подсчитали в НТИ 
МФТИ на базе выручки компаний, при-
меняющих эти технологии. В выборку 
института вошло 480 организаций, его 
эксперты анализировали показатели 
исключительно тех, на бизнес которых 
искусственный интеллект оказывал 
существенное влияние. Лидерами ро-
ста выручки в сегменте ИИ в 2019 году 
стали «Яндекс» (18 млрд рублей), «Ла-
боратория Касперского» (11 млрд) и АО 
«Инфосистемы Джет» (5 млрд рублей).

Оценить рынок по данным 2020-го 
пока невозможно, так как в публичном 
доступе информация о выручке поя-
вится ближе к маю, пояснили авторы 
доклада. Но по сравнению с 2018 годом 
рынок ИИ в 2019-м увеличился почти 
на 10%, говорится в исследовании. Это 
в 7,5 раза выше темпов экономическо-
го роста: ВВП повысился на 1,3%.

Подсчёты стоимости этого сегмен-
та в РФ существенно различаются. На-
пример, Минцифры оценивало рос-
сийский рынок решений в сфере ИИ 
в 2 млрд рублей в 2018-м. Ведомство, 
впрочем, прогнозирует его рост удар-
ными темпами — к 2024 году он дол-
жен увеличиться в 80 раз — до 160 млрд 
рублей.

На 2020 год Россия не входит в чис-
ло стран — лидеров в области ИИ и за-
метно отстаёт по большинству направ-
лений, отмечается в докладе. Сильнее 

всего разрыв в области научных иссле-
дований, следует из аналитического 
сборника. Впрочем, в прошлом году РФ 
заняла первое место по уровню компе-
тенций и навыков специалистов в сфе-
ре ИИ в мире.

�� НУЖНА ГОСПОДДЕРЖКА

Один из ключевых факторов, замед-
ляющих развитие ИИ, — недоинве-
стированность отрасли со стороны 
государства, уточняется в докладе. 
В частности, в области фундаменталь-
ной и прикладной науки, ОКР, разра-
ботки продуктов и стимулирования 
потребителей. За последние три года 
господдержка составила около 
8,7 млрд рублей, что примерно в 350 раз 
ниже по объёму, чем аналогичные по-
казатели в Китае. При этом ВВП РФ 
и КНР отличается в 10 раз, отмечают 
авторы исследования.

Впрочем, государство планирует 
уделять больше внимания развитию 
отрасли. Как заявили «Известиям» 
в Минэке, подготовлен специальный 
федеральный проект «Искусствен-
ный интеллект» в составе общенацио-
нального проекта «Цифровая экономи-
ка». За 2021–2024 годы его стоимость 
составит 31,5 млрд рублей, из кото-
рых 24,6 млрд рублей будет выделено 
из федерального бюджета, а осталь-
ное планируется привлечь из частно-
го сектора.

Искусственное ускорение развития 
ИИ в России может принести не только 
пользу, но и вред индустрии, отметил 
вице-президент РСПП Сергей Мытен-
ков. Рынок должен развиваться в пер-
вую очередь в ответ на запросы бизне-
са, уверен он. В РФ увеличилась доля 
средних компаний, использующих ИИ-
решения, в целом бизнес готов приме-
нять эту технологию, полагает Сергей 
Мытенков. Но у ИИ есть и ряд специфи-
ческих рисков — например, киберпре-
ступность в банковском секторе, ре-
зюмировал он.

Дополнительные госинвестиции 
в отрасль тем не менее необходимы, 
уверена научный руководитель ма-
гистратуры МГИМО «Искусственный 
интеллект» Анна Абрамова. Несмо-
тря на то что количество партнёрств 
между бизнесом и научными институ-
тами, а также интерес к тематике ИИ 
по разным отраслям наук, таким как 
этика и мягкое право, увеличиваются, 
без гос поддержки отрасль будет стаг-
нировать. Вложения в ИИ — это риско-
вый сегмент, венчурный рынок в РФ 
пока ещё фактически незрелый, поэ-
тому основной приток капитала может 
обеспечить только государство, пола-
гает Анна Абрамова.

В отчёте МФТИ также отмечает-
ся, что российский венчурный ры-
нок сократился в 2020 году на 19% — 
до $703 млн. Рисковые инвестиции 
в ИИ в прошлом году упали на 63%, объ-
ём сделок в 2020-м составил $84 млн. 
«2020 год стал практически катастро-
фой для венчурной индустрии в Рос-
сии», — говорится в докладе.

Это во многом объясняется панде-
мией COVID-19, но, возможно, для спа-
да есть и более глубокие причины, пи-
шут авторы отчёта. Например, в 2020-м 
был всего один «выход» из стартапа — 
продажа доли в компании SumSub (оце-
нивается примерно в $2,5 млн) фондом 
Flint Capital неизвестному крупному ИТ-
холдингу, поясняется в докладе МФТИ.

В Минэке отметили, что основны-
ми проблемами в области ИИ явля-
ются недостаточность нормативной 
базы, регламентирующей отношения 
в связи с развитием этой сферы, ком-
плексов стандартов (включая требова-
ния по обеспечению информационной 
безопасности в системах, реализую-
щих ИИ). Но активная работа по адап-
тации нормативной базы уже ведётся. 
Например, в прошлом году была приня-
та концепция правового регулирова-
ния искусственного интеллекта и ро-
бототехники до 2024-го, напомнили 
в министерстве.

Наталья Ильина 

Ц ентробанк планирует увеличить 
долю сообщений через россий-

ский аналог SWIFT на треть и довести 
её до 30% к 2023 году. Об этом говорит-
ся в стратегии регулятора по развитию 
национальной платёжной системы 
(есть у «Известий»). На рынке счита-
ют цель выполнимой: на фоне давле-
ния США на международную систему 
кредитные организации по всему миру 
обращаются к региональным реше-
ниям. Кроме того, система Банка Рос-
сии предлагает более выгодные тари-
фы. Впрочем, полностью отказаться 
от SWIFT российским финансовым 
компаниям не удастся, полагают экс-
перты.

�� СВОЁ РЕШЕНИЕ

За весь 2020-й трафик системы пе-
редачи финансовых сообщений 
(СПФС) — аналога сервиса междуна-
родных расчётов SWIFT — вырос в два 
раза, следует из данных ЦБ. Ежеме-
сячный объём внутрироссийских 
финансовых сообщений превышает 
2 млн рублей. По данным регулято-
ра, договоры о предоставлении ус-
луг СПФС заключены с 21 зарубеж-
ной организацией, 12 из которых уже 
подключены к системе. Всего к СПФС 
Банка России присоединилось более 
400 кредитных структур.

Долю сообщений, передаваемых 
через СПФС, планируется увеличить 
до 30% к 2023 году, следует из стра-
тегии развития национальной пла-
тёжной системы на 2021–2023 год 
(есть у «Известий»). В документе го-
ворится, что для увеличения числа 
пользователей национальной систе-
мы передачи финансовых сообщений 
Центробанк планирует снизить из-
держки новых участников в том чис-
ле за счёт внедрения технологии при-
кладных программных интерфейсов 
(API). В документе подчёркивается, 
что это расширит возможности ин-
теграции СПФС с другими система-
ми обмена финансовой информацией.

Среди приоритетных задач ЦБ — 
присоединение к системе участни-
ков-нерезидентов. Для этого в рос-
сийском аналоге SWIFT планируется 
оптимизировать процедуру за счёт 
внедрения «коробочного» решения, 

отмечается в документе. При этом 
в ЦБ подчёркивают, что потребуется 
реализовать дополнительные прото-
колы информационной безопасности 
в сервисах СПФС.

СПФС, платёжная система «Мир» 
и система быстрых платежей — три 
мощнейшие инфраструктуры для фи-

нансовых операций, которые обеспе-
чивают российский рынок не только 
бесперебойностью, но и развитием 
новых сервисов и услуг для граждан 
и бизнеса, заявила первый зампред 
ЦБ Ольга Скоробогатова на пресс-
конференции, посвящённой пред-
ставлению стратегии развития на-

Экономика и бизнес

Дым с огнём

Павел Никифоров

Обозреватель «Делового Петербурга» 

Полыхавшая два дня «Невская ма-
нуфактура»  — показательный 

пример редевелопмента «ржавого» 
промышленного пояса Петербурга. 
Если не считать самого факта, что она 
сгорела.

Последние семь лет петербург-
ские, да и подключившиеся к ним 
московские девелоперы активно 
осваивают промзоны в Северной 
столице. Так, за последние пять лет 
на территориях «ржавого» пояса 
было возведено более 4 млн кв. м 
недвижимости, в основном жилья. 
И с каждым годом процесс идёт 
по нарастающей.

Под редевелопмент предполага-
лась и территория АО «Невская ма-
нуфактура», которое принадлежит 
владельцу банка «Викинг» Алексею 
Устаеву.

«Невская мануфактура» осно-
вана в 1841 году английским куп-
цом Джеймсом Торнтоном. На фа-
брике были налажены прядильное, 
ткацкое, отделочное производ-
ства, там выпускались одеяла, пле-
ды и платки. После национализа-
ции и нескольких переименований 
в 1938 году предприятие получило 
название «Комбинат тонких и тех-
нических сукон имени Тельмана». 
В 1991 году комбинат приватизи-
ровали, и он стал акционерным об-
ществом закрытого типа «Невская 
мануфактура» с частной формой 
собственности, а в 1996-м появи-
лось открытое акционерное обще-
ство «Невская мануфактура».

С 1 января 2007 года производ-
ство текстильных товаров на пред-

приятии прекращено, и до по-
следнего времени единственная 
деятельность, которая здесь ве-
лась, — сдача в аренду свободных 
производственных и офисных по-
мещений.

Алексей Устаев пришёл на пред-
приятие в 2015 году. Сначала 
он скупил через свою дочь Аиду 
Устаеву 64,36% обыкновенных ак-
ций общества. Вскоре он уже лич-
но владел 99,04% предприятия. «Не-
вской мануфактуре» принадлежат 
участок на Октябрьской набереж-
ной, 50А, площадью почти 13 га 
и здание самого завода площадью 
более 100 тыс. кв. м (восемь этажей, 
в том числе один подземный).

По данным сервиса «2ГИС», 
в комплексе зданий мануфактуры 
работало 79 организаций. Это не-
большие производственные ком-

пании (в основном производство 
мебели), склады, ателье и студии 
дизайна, полигон для игр в страйк-
бол и лазертаг «Зона битвы», хо-
стел, приют для бездомных кошек 
«Пушистые лапки», производствен-
ная компания по выпуску надув-
ных лодок из ПВХ. Есть и бизнес 
самого Устаева. Под торговой мар-
кой «ПриватСклад» он предлага-
ет услугу хранения личных вещей 
и мебели в персональных склад-
ских боксах, их общая площадь 
превышает 3 тыс. кв. м. Одноимён-
ное юрлицо, по данным ГИР бух-
галтерской и финансовой отчётно-
сти, по итогам 2020 года получило 

чистую прибыль 11 млн рублей. 
В целом выручка от сдачи в арен-
ду АО «Невская мануфактура» 
в прошлом году составила 293 млн 
рублей (чистая прибыль — 63 млн 
рублей).

Пожар начался 12 апреля 
на верхних этажах в помещениях 
арендатора, занимавшегося про-
изводством лодок, в 12.35. Сначала 
МЧС оценивало площадь возгора-
ния в 400 кв. м. Потом в 4 тыс. кв. м, 
а под конец горело уже 10 тыс. кв. м, 
причём часть здания обрушилась. 
Как говорят эксперты, пострадала 
от огня и последующего тушения 
практически половина здания.

По оценкам участников рын-
ка, убытки «Невской мануфакту-
ры» от пожара и обрушения со-
ставят не менее 0,4 млрд рублей. 
Ещё в 100–150 млн оценивают-
ся убытки арендаторов, имуще-
ство которых не было застрахо-
вано.

Основная причина столь круп-
ного пожара — нарушения пожар-
ной безопасности, констатируют 
в МЧС. «Помещения АО “Невская 
мануфактура” — в корпусах с ли-
терами А, Ю и Я ежегодно прове-
ряло МЧС, иногда не по одному 
разу, и всё время инспекторы на-
ходили одни и те же нарушения: 
в частности, отсутствие проти-
вопожарной сигнализации и ав-
томатических систем пожароту-
шения (либо их неисправность), 
систем оповещения и дымоудале-
ния», — говорится в сообщении ве-
домства.

Говорить, что здание специаль-
но подожгли для того, чтобы сне-
сти, полагаю, не имеет смысла. 
Но именно редевелопмент послу-
жил косвенной причиной траге-
дии. Владельцы, которые готовят-
ся продать участок застройщикам, 
не заинтересованы вкладывать 
деньги в поддержание здания 
в нормальном состоянии, ремон-
тировать пожарную сигнализа-
цию и вообще нести какие-либо 
расходы. А значит, пожар был не-
избежен — вопрос лишь времени, 
случился бы он раньше или позже. 
И главный вопрос — сколько ещё 
в Петербурге и по всей России по-
добных мануфактур?

МНЕНИЕ

От частников к общему
A В пояснительной записке 

к нему уточняется, что объ-
ём выплат дивидендов из РФ в коро-
левство за 2019 год составил 183 млрд 
рублей при сумме удержанного нало-
га в 9,4 млрд (чуть более 5%), а процен-
тов — 157 млрд при налоге в 12,5 млрд 
(менее 8%).

Минфин РФ предложил Амстерда-
му пересмотреть СИДН в августе про-
шлого года — на условиях, аналогич-
ных уже заключённым соглашениям 
с Кипром, Мальтой и Люксембургом. 
Согласно этим «базовым» договорам, 
если иностранный резидент по край-
ней мере один год владеет не менее 
15% в российском предприятии и при 
этом является публичной компанией, 
акции которой котируются на бирже, 
то он платит 5%, а не 15%.

Кроме этого ряд преференций 
вплоть до полного освобождения 
от налога в стране источника доходов 
предусмотрен для эмитентов обли-
гаций, госструктур и банков. Во всех 
остальных случаях ставка на вывод ка-
питала в той или иной форме состав-
ляет не менее 15%.

Как сообщили «Известиям» три ис-
точника, РСПП после официального 
объявления о денонсации СИДН с Гол-
ландией сформировал письмо, где 
предложил включить льготы из согла-
шения с Кипром в Налоговый кодекс. 
Такая мера должна сделать преферен-
ции доступными фактически любым 
международным компаниям и смяг-
чить последствия от разрыва для биз-

неса с российскими корнями, зареги-
стрированного в Голландии. Письмо 
союз должен был направить в прави-
тельство.

В пресс-службе РСПП от коммен-
тариев фактически отказались, хотя 
и не опровергли факт подготовки та-
кого документа. Там, впрочем, пред-
ложили ориентироваться на позицию 
союза, обозначенную в предыдущем 
письме его президента Александра 
Шохина премьеру Михаилу Мишусти-
ну. В РСПП предупреждали, что разрыв 
СИДН с Амстердамом приведёт к со-
кращению инвестиционной активно-
сти, снижению котировок компаний, 
выбравших Голландию юрисдикци-
ей для выхода на IPO, к сокращению 
дивидендного потока из этой страны 
в Россию, проблемам с определением 
резидентства и двойному налогообло-
жению физлиц, получающих доходы 
из королевства. Александр Шохин про-
сил премьера не доводить до разрыва 
соглашения.

�� ВНЕСТИ, НО НЕ ЦЕЛИКОМ

Некоторые преференции из кипрско-
го соглашения действительно имеет 
смысл закрепить в НК — например, воз-
можность применять льготу по евро-
облигационным процентам, полагает 
партнёр EY Марина Белякова. При этом, 
по её мнению, погружать индивидуаль-
ное соглашение фактически целиком 
в Налоговый кодекс преждевременно. 
Это ослабит позицию страны в дальней-

ших переговорах, в том числе и с дру-
гими странами (ранее Минфин сооб-
щал о планах предложить пересмотреть 
СИДН Швейцарии и Гонконгу).

В любом случае многие проблемы, 
возникающие в связи с ожидаемым 
разрывом соглашения, на российской 
стороне решить невозможно. В частно-
сти, Нидерланды уже у себя будут взи-
мать налог у источника при выплате 
доходов в РФ — например, 15% по диви-
дендам против текущей нулевой став-
ки, уверена Марина Белякова.

Это станет дополнительным рас-
ходом для крупных российских групп, 
которые инвестируют через голланд-
ские субхолдинги, пояснила эксперт. 
Кроме того, произойдёт повышение 
налогов и при обратных выплатах 
из РФ в Нидерланды. Российский на-
лог не будет зачитываться против гол-
ландского, поэтому, например, выпла-
чивая проценты, надо быть готовым 
перечислить налог дважды, резюми-
ровала она.

Необходимо как минимум за-
крепить возможность применения 
льготной ставки налога при выплате 
дивидендов в адрес публичных ком-
паний — резидентов Нидерландов, 
а также и при перечислении процен-
тов по кредитам голландским банкам, 
полагает партнёр КПМГ в России и СНГ 
Евгения Вольфус.

Льгота по купонам по евробон-
дам установлена не в СИДН с Кипром, 
а в НК, напомнила эксперт. Но она при-
меняется только в ситуации, когда 
эмитент облигаций зарегистрирован 
в стране, имеющей соглашения с РФ. 
При расторжении данная льгота поте-
ряет силу. Поэтому действительно це-
лесообразно внести в НК соответству-
ющие изменения, отметила эксперт.

В Минфине на просьбу «Известий» 
уточнить, планируется ли рассмотреть 
предложения по погружению условий 
кипрского соглашения в НК, предло-
жили ориентироваться на слова зам-
главы ведомства Алексея Сазанова (ку-
рирует налоговую политику).

— Мы своих не бросим, — сообщал 
он ранее журналистам, отвечая на во-
прос, как защитить российский биз-
нес в Нидерландах.

Замминистра добавил, что ряд ус-
ловий, которые предусмотрены меж-
дународным соглашением, можно 
было бы включить в НК.

 

« В РОССИИ УВЕ-
ЛИЧИЛАСЬ 
ДОЛЯ СРЕД-

НИХ КОМПАНИЙ, ИСПОЛЬ-
ЗУЮЩИХ ИИ-РЕШЕНИЯ, 
В ЦЕЛОМ БИЗНЕС ГОТОВ 
ПРИМЕНЯТЬ ЭТУ ТЕХНО-
ЛОГИЮ

« ВЛАДЕЛЬЦЫ, 
КОТОРЫЕ ГОТО-
ВЯТСЯ ПРОДАТЬ 

УЧАСТОК ЗАСТРОЙЩИ-
КАМ, НЕ ЗАИНТЕРЕСОВА-
НЫ ВКЛАДЫВАТЬ ДЕНЬГИ 
В ПОДДЕРЖАНИЕ ЗДАНИЯ 
В НОРМАЛЬНОМ СОСТОЯ-
НИИ, РЕМОНТИРОВАТЬ ПО-
ЖАРНУЮ СИГНАЛИЗАЦИЮ. 
ПОЖАР БЫЛ НЕИЗБЕЖЕН

Связующее окно
Российский аналог SWIFT примет 30% трафика к 2023-му

При подготовке доклада были 
использованы данные иссле-
дования Стэнфордского уни-
верситета, а также анализ от-
крытых источников — научных 
публикаций, патентов, СМИ, 
сайтов компаний и университе-
тов. «Мы не включили в рассмо-
трение военные применения 
технологий ИИ, так как по ним 
нет открытой достоверной ин-
формации и сведений о веду-
щихся прикладных проектах 
в университетах или компани-
ях», — пишут авторы доклада.

Справка «Известий»

Российская система передачи финансовых сообщений начала создавать-
ся в декабре 2014 года. Её запуск был связан с призывом Европарламента 
исключить РФ из международных расчётов через SWIFT на фоне собы-
тий в Крыму и на востоке Украины.

Справка «Известий»
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циональной платёжной системы. Она 
отметила, что Банк России считает 
сегодняшнюю политическую ситу-
ацию в мире достаточно спокойной. 
Регулятор не видит каких-либо ри-
сков отключения от международных 
платёжных систем.

�� НЕПОЛНАЯ ЗАМЕНА

13 апреля глава МИДа Сергей Лав-
ров сказал, что Россия прорабаты-
вает вопрос отказа от использова-
ния западных платёжных систем. 
Позднее во вторник пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков 
не исключил, что РФ может быть от-

ключена от платёжных систем Visa 
и MasterCard в рамках продолжения 
западной санкционной политики.

Заявленная цель по наращиванию 
внутрироссийского трафика СПФС 
до 30% амбициозна, но вполне осу-
ществима, так как в данный момент 
ограничения по подключению но-
вых категорий участников отсутству-
ют, считают в ВТБ. В банке «Зенит» 
«Известиям» сообщили, что в расчё-
тах «дружественных» стран трафик 
через российский аналог может вы-
расти и до 100%.

Сценарий регулятора вполне ре-
алистичен с учётом текущей геопо-
литической ситуации, полагает ви-

це-президент Росбанка Александр 
Рахманин. В то же время, по его сло-
вам, пока российский аналог нельзя 
расценивать как полноценную аль-
тернативу SWIFT из-за ограниченного 
функционала, не позволяющего пере-
водить денежные средства в страны 
дальнего зарубежья.

Постепенное принятие СПФС ино-
странными банками, а также перма-
нентное злоупотребление США дав-
лением на SWIFT в конечном счёте 
могут подтолкнуть игроков мировой 
финансовой системы к более реши-
тельным действиям в вопросах регио-
нальных интеграций, считает Алек-
сандр Рахманин. В крымском РНКБ 
согласны, что распределённые сис-
темы расчётов в будущем будут при-
обретать всё большую популярность.

— Сейчас система СПФС может 
быть заменой SWIFT, но только при 
расчётах российских банков между 
собой и с организациями в СНГ. Сегод-
ня ни один американский или евро-
пейский банк не подключён к СПФС, — 
отметил исполнительный директор 
банка «Ренессанс Кредит» Михаил 
Лейтес.

Комиссия за ряд операций в СПФС 
ниже, чем в SWIFT, поэтому многие 

российские банки переходят на на-
циональную систему передачи сооб-
щений, пояснила «Известиям» пред-
седатель правления Нацио нального 
платёжного совета Алма Обаева. 
По её словам, при этом многие бан-
ки продолжают пользоваться SWIFT 
по привычке. Потенциально весь 
внут рироссийский трафик может 
перей ти на российский аналог, пола-
гает эксперт. СПФС — надёжная систе-
ма, поскольку её оператором выступа-
ет ЦБ, а необходимые сервисы будут 
внедрены в ближайшее время.

Если рассматривать гипотетиче-
ский сценарий принудительного от-
ключения страны от SWIFT, на обес-
печение необходимых мощностей 
в СПФС потребуется три-четыре года, 
ожидает сотрудник департамента 
экономических и финансовых ис-
следований CMS Institute Николай 
Переславский. Но этот сценарий сам 
ЦБ оценивает как маловероятный. 
По словам эксперта, в более лояль-
ных условиях благодаря преферен-
циям со стороны властей увеличить 
долю трафика через российский ана-
лог до целевого уровня ЦБ вполне воз-
можно, в первую очередь за счёт гос-
банков.

 Экономика и бизнес

Мисселинг невыполним
A КонфОП провела исследо-

вание, изучив программы 
с кэшбэком десяти наиболее активных 
на этом маркетинговом поле кредит-
ных организаций из топ-20 (Сбербанк, 
ВТБ, Росбанк, Газпромбанк, Россель-
хозбанк, Совкомбанк, банк «Открытие», 
ЮниКредит Банк, МКБ, Альфа-банк). 
Правозащитники выделили несколько 
ухищрений, которые трактовали как не-
добросовестные практики.

Первое: завышенные обещания. 
Грубо говоря, обещают, например, что 
вернуть можно до 10 тыс. рублей, хотя 
анализ условий показывает — реально 
максимальная сумма вдвое меньше. Та-
кую практику КонфОП отметила у Газ-
промбанка, где заявлен повышенный 
кэшбэк 10% при тратах 75 тыс. рублей 
в месяц при максимальной сумме к воз-
врату 3 тыс. рублей. В Росбанке пример-
но такая же система, указано в иссле-
довании КонфОП, за исключением того, 
что сумма трат для достижения наи-
большего кэшбэка — 100 тыс. рублей, 
а максимальная сумма, которую могут 
получить клиенты, — 5 тыс. Так что за-
явленные 10% получить невозможно, ре-
зюмировали правозащитники.

Второе: также к недобросовест-
ным практикам можно отнести то, что 
в правилах написано о праве кредит-
ных организаций отказать клиентам 
в начислении бонусных баллов, увере-
ны в КонфОП. При этом причины отка-
за не сформулированы, а значит, могут 
трактоваться банком как угодно, под-
черкнуто в исследовании. Такие усло-
вия есть в Газпромбанке и ВТБ, отмети-
ли в КонфОП.

Третье: стоимость обслуживания 
и отдельные услуги могут быть плат-
ными, в результате выгода от кэшбэка 
становится минимальной или отсут-
ствует вовсе, указано в исследовании. 
Например, в ВТБ при кэшбэке в 1,5%, 
если клиент потратил менее 10 тыс. руб-
лей в месяц, стоимость обслуживания 
карты составляет 249 рублей, расска-
зал председатель правления КонфОП 
Дмитрий Янин.

— То есть, например, если ежемесяч-
но по карте клиент будет тратить 9 тыс., 

то за год ему вернут 1620 рублей кэш-
бэка, а за обслуживание карты спишут 
2988 рублей, — пояснил правозащитник.

Четвёртое: ограниченное количе-
ство партнёров, при оплате услуг кото-
рых можно получить и потратить бону-
сы. Эксперты КонфОП указали на такую 
проблему в Сбере и Россельхозбанке. 
В случае с последней кредитной ор-
ганизацией потратить баллы можно 
на бонусной витрине (там представлены 
гаджеты, есть доставка цветов, развле-
чения, страхование, фермерские про-
дукты и т.д.). «По отзывам пользовате-
лей, стоимость этой продукции может 
быть завышена. К тому же курьерская 
доставка этих товаров оплачивается 
отдельно. Самовывоз часто затрудни-
телен, потому что может быть один по-
ставщик на всю Москву», — сказано в ис-
следовании КонфОП.

Также правозащитники отметили: 
по программе кэшбэка у многих банков 
клиент получает не обещанные день-
ги, а бонусные баллы. Причём для того, 
чтобы перевести их в рубли, необходи-
мо выполнить многочисленные усло-
вия. Достаточно сказать, что в неко-
торых организациях для конвертации 
нужно воспользоваться отдельным при-
ложением или интернет-сайтом. А если 
не использовать баллы вовремя, то они 
сгорают полностью или частично.

�� ЗАБЛУЖДЕНИЕ ИЛИ 
НЕИНФОРМИРОВАННОСТЬ

— Чтобы сохранить и увеличить клиент-
скую базу, банки продолжают прибегать 
к различным ухищрениям и мисселин-
говым (с использованием недобросо-
вестных практик. — «Известия») про-
дажам. В ходе нашего исследования 
банковских предложений дебетовых 
карт с кэшбэком выяснилось, что эти 
программы приносят мало выгоды, а при 
несоблюдении заявленных условий мо-
гут и вовсе увести клиента в минус, — 
прокомментировал Дмитрий Янин.

По его словам, на сайтах кредитных 
организаций указаны лучшие условия 
кэшбэка, воспользоваться которыми 
весьма затруднительно. Получить же 

полную и объективную информацию 
во время консультаций с менеджера-
ми также часто невозможно, подчерк-
нул эксперт.

— Решение этой проблемы связано 
с противодействием мисселинговым 
продажам. Пока чаще всего термин 
«мисселинг» используется в отношении 
реализации кредитными организаци-
ями страховых или инвестиционных 
продуктов, — заявил глава КонфОП. — 
Мы считаем, что со стороны Банка Рос-
сии необходимо ужесточение надзора 
за подобными продажами и распростра-
нение антимисселингового регулирова-
ния на все сферы деятельности банков.

Действительно, новый вид надзора — 
поведенческий — возник в России в связи 
с тем, что банки навязывали различные 
услуги, вводили клиентов в заблуждение, 
подменяли один вид продуктов други-
ми. В ходе такого надзора ЦБ в том числе 
корректирует существующие нормативы 
или разрабатывает новые для пресече-
ния недобросовестных практик. Крайняя 
мера — запрет на те или иные продукты.

В ЦБ признали наличие проблем при 
реализации банками программ лояль-
ности. В ряде случаев кредитные орга-
низации выстраивают рекламу своих 
программ лояльности на основе их наи-
более привлекательных особенностей, 
отметили в пресс-службе регулятора 
в ответ на запрос «Известий».

— Например, банк может предлагать 
повышенный кэшбэк на определённые 
категории покупок либо на покупки 
у своих партнёров. При этом остальные 
значимые условия, но менее привле-
кательные с точки зрения потребите-
ля могут упоминаться вскользь, за счёт 
чего у клиента формируются неоправ-
данные ожидания в отношения условий 
программ, — сказали в пресс-службе ЦБ.

Между тем в Центробанке счита-
ют, что проблема находится в плоско-
сти ненадлежащего информирования, 
а не мисселинга, а порядок предостав-
ления кэшбэка и его параметры лежат 
в плоскости договорных отношений.

Чтобы избежать подобных проб-
лем, потребителю необходимо само-
стоятельно изучить полные условия 
и сопоставить со своим собственным 
платёжным поведением, не полагаясь 

на рекламные буклеты и слова менед-
жеров банка, посоветовали в ЦБ.

�� ЗАЩИТА ОТ СЛОЖНОСТИ

Но клиент не может заранее предвидеть 
некоторые нюансы, считает доцент ка-
федры экономической теории РЭУ им. Г.В. 
Плеханова Олег Чередниченко. Напри-
мер, большинство банков, чтобы подстра-
ховаться от отрицательной доходности 
по картам, предусматривает в условиях 
договора оговорку, что кредитная органи-
зация вправе отказаться от начисления 
повышенных баллов, пояснил эксперт. 
Кроме того, карты с кэшбэком предлага-
ют в том числе при продаже других про-
дуктов — допустим, кредитов, указал он.

— Поэтому клиенты воспринимают 
это как дополнение и не вдаются в нюан-
сы, не изучают подробно все условия, — 
полагает Олег Чередниченко.

Он также подчеркнул: ЦБ защища-
ет розничных инвесторов от сложных 
финансовых продуктов, а кэшбэк — это 
«нагромождение условий», в которых 
трудно разобраться неподготовленно-
му клиенту банка.

С этим не согласна руководитель про-
екта Народного фронта «За права заём-
щиков» Евгения Лазарева. По её словам, 
банки заранее предупреждают: начис-
ление бонусов предполагает выполне-
ние условий.

— Именно эта особенность и не по-
зволяет называть предложение участия 
в программах лояльности мисселин-
гом, — уверена Евгения Лазарева.

«Известия» обратились во все десять 
кредитных организаций, упомянутых 
в исследовании КонфОП. На момент 
публикации откликнулись только Газ-
промбанк, «Открытие» и ВТБ. В первом 
объяснили, что повышенный кэшбэк 
распространяется только на любимую 
категорию товаров. В «Открытии» отме-
тили: программа лояльности не требует 
дополнительных расходов, поэтому кли-
енты не могут уйти в минус. В ВТБ пояс-
нили, что возможность внесения изме-
нений в условия программ лояльности 
является стандартной практикой, так 
как эти условия определяются рыноч-
ной конъюнктурой, политикой регуля-
тора и платёжных систем.

Бедные трубы

Александр Фролов

Аналитик

Компания «Оператор ГТС Украины» 
отчиталась о транзите российско-

го газа в первом квартале 2021 года. 
Установлен очередной антирекорд. 
Но только для Украины. В целом «Газ-
пром» нарастил экспортные постав-
ки на 30,7%.

За период с января по март «Газ-
пром» направил через Украину 
10,4 млрд кубометров газа. Таким 
образом, был побит антирекорд про-
шлого года, когда за первый квартал 
по тому же маршруту было прокача-
но всего 11,1 млрд кубометров.

Важно, что природа этих антире-
кордов разная. Так, в прошлом году 
падение прокачки на украинском 
направлении было вызвано пробле-
мами европейского газового рынка. 
Часть из них была связана с переиз-
бытком запасов в подземных хра-
нилищах (ПХГ), накопленных, что 
иронично, на случай срыва транзит-
ного соглашения России с Украи-
ной. Плюс свою лепту внесла тёплая 
зима. Ещё до начала полномасштаб-
ного коронакризиса цены на газ 
в Евросоюзе успели рухнуть ниже 
$100 за тысячу кубометров. На этом 
фоне наращивать трубопроводные 
поставки было бы абсурдно.

К 2021-му ЕС накопил в хранили-
щах сопоставимые запасы. Но ис-
чез локальный европейский пере-
избыток предложения, который 
в 2019–2020 годах порождался 
специ фической ситуацией на ми-
ровых газовых рынках. Иными сло-
вами, поставщики СПГ опять пре-
имущественно повезли голубое 
топливо туда, где за него дают 
больше денег, — в АТР (Японию, Ки-
тай и Южную Корею). Кроме того, 
зима выдалась холодной и относи-
тельно безветренной. Из-за это-
го темпы отбора газа оказались 
рекордными — приходилось произ-
водить тепло и замещать выпавшие 
по воле погоды объёмы «зелёной» 
электроэнергии.

Из отопительного сезона Европа 
вышла с неплохо опустошёнными 
ПХГ. А «Газпром», по предваритель-
ным данным, поставил в первом 
квартале на экспорт 52,7 млрд ку-
бометров — на 12,4 млрд больше, 
чем за тот же период годом ранее. 
Но при этом поставки на украин-
ском направлении упали. Это было 
ожидаемо.

В текущем контракте с 2021-го 
«Газпром» обязан прокачивать че-
рез Украину всего 40 млрд кубоме-
тров (в прошлом году — 65 млрд). 
Но так как объём считается не в го-
довом выражении, а в суточном, 
то точнее будет сказать, что он обя-
зан поставлять 110 млн кубометров 
в сутки. То есть рекордно низкие 
объёмы транзита были пример-
но на 5% выше, чем предполагалось 
контрактом.

Если российская сторона постав-
ляет больше, чем предусмотрено 
контрактом, транзит оплачивает-
ся с учётом повышающего коэффи-
циента (от 1,1 до 1,4 в зависимости 
от периода бронирования мощно-
стей). В связи с этим стоит отме-
тить, что прокачка через Украину 
в первом квартале распределялась 
неодинаково. По мере истощения 
европейских запасов и роста спро-

са из-за похолодания украинское 
направление начало эксплуатиро-
ваться активнее. Так, по данным 
«Оператора ГТС Украины», в марте 
«Газпром» направил через Украину 
на 27% больше газа, чем в феврале, — 
3,69 млрд кубометров. При этом 
российская сторона забронировала 
дополнительно 2,115 млрд, доведя 
суммарный объём зарезервирован-
ных транзитных мощностей при-
мерно до 12 млрд кубометров.

Интересно, что основная масса 
транзита осуществлялась в сторо-
ну Словакии — примерно 6 млрд ку-
бометров. В Венгрию было прока-
чано 2 млрд, в Молдавию — 1,1 млрд, 
в Польшу — 863 млн, а в Румынию — 
394 млн кубометров. Собственно, 
низкая загрузка на когда-то крайне 
важном южном направлении сви-
детельствует о довольно очевид-
ной вещи — «Турецкий поток» ра-
ботает.

После того как партнёры России 
в конце прошлого года запустили 
балканское продолжение «Турец-
кого потока», дополнительное паде-
ние прокачки на юг через Украину 
было неминуемым. А недавно и Ру-
мыния стала получать российское 
голубое топливо через Турцию.

Ещё одним фактором, влияю-
щим на загрузку украинской тру-
бы, является спрос на территории 
этой страны. Около российских 
10–12 млрд кубометров, прокачи-
ваемых по её ГТС, с 2016 года вол-
шебным образом превращалось 
в газ, добытый в Словакии, Швей-
царии и прочих могучих нефтега-
зовых державах. Особая юридиче-
ская магия.

В 2020 году спрос на газ со сторо-
ны Украины сократился на 2,7 млрд 
кубометров. В равной степени 
просело потребление как у насе-
ления, так и у промышленности. 

В начале текущего года холодная 
зима подстегнула спрос. К приме-
ру, в феврале был установлен луч-
ший результат за последние восемь 
лет — 3 млрд кубометров. Но значи-
тельная часть этого объёма была 
извлечена из украинских ПХГ.

В целом же падение экономики 
Украины продолжается. Дополни-
тельное давление на неё оказыва-
ет непоследовательная противо-
эпидемиологическая политика 
государства. При этом население 
продолжает беднеть, наращивать 
долги за энергоресурсы и отка-
зываться от газа. Поэтому в годо-
вом выражении импорт голубого 
топлива со стороны Украины мо-
жет оказаться на уровне 2020 года, 
а то и ниже.

После запуска «Северного по-
тока-2» надобность в украинском 
направлении снизится. Но в то же 
время его могут использовать в ка-
честве альтернативы прокачке че-
рез Польшу. Если условия будут 
выгодными. Также украинское на-
правление может оказаться вос-
требованным после 2024 года хотя 
бы на текущем уровне, если спрос 
на газ в Евросоюзе сохранится, 
а собственное производство про-
должит падать. Но даже в этом слу-
чае можно сказать однозначно: для 
ГТС Украины наступила пора анти-
рекордов.
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« ПОСЛЕ ТОГО 
КАК ПАРТНЁРЫ 
РОССИИ ЗАПУ-

СТИЛИ БАЛКАНСКОЕ ПРО-
ДОЛЖЕНИЕ «ТУРЕЦКОГО 
ПОТОКА», ДОПОЛНИТЕЛЬ-
НОЕ ПАДЕНИЕ ПРОКАЧ-
КИ НА ЮГ ЧЕРЕЗ УКРАИНУ 
СТАЛО НЕМИНУЕМЫМ

Связующее окно
Российский аналог SWIFT примет 30% трафика к 2023-му
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Сейчас система СПФС может быть заменой SWIFT, но 
только при расчётах российских банков между собой 
и с организациями в СНГ. Сегодня ни один американ-
ский или европейский банк не подключён к СПФС
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Без руля в голове
A Возбуждено уголовное дело, 

блогеру грозит до двух лет 
лишения свободы.

Известная телеведущая и блогер 
Анастасия Ивлеева нарушала ПДД 
440 раз. В Instagram у неё более 18 млн 
подписчиков, в основном это юная 
аудитория. Девушка стала популярна 
благодаря коротким юмористическим 
роликам в своём аккаунте и съёмкам 
в телевизионной передаче о путеше-
ствиях «Орёл и решка».

Ещё один любитель дорогих авто 
Гусейн Гасанов привлекался к админи-
стративной ответственности 290 раз, 
ему выписаны штрафы на 21 тыс. руб-
лей, материал по одному из них направ-
лен судебным приставам. Гусейн — об-
ладатель золотой кнопки YouTube, у него 
более 7 млн подписчиков в Instagram 
и большая армия поклонниц. Он запи-
сывает пранкерские ролики, в одном 
из которых разбивает золотой автомо-
биль BMW своего коллеги по блогерско-
му цеху Эрика Давидыча. Его месячный 
доход оценивается в 4–5 млн рублей. Ле-
том 2018 года во время «Прямой линии» 
Гасанов поинтересовался у Владимира 
Путина, действительно ли в России хо-
тят заблокировать YouTube. Президент 
ответил, что нет.

Пятёрку лидеров — нарушителей 
ПДД завершает блогер Литвин (Ми-
хаил Литвинов) — звезда YouTube бо-
лее чем с 6 млн подписчиков и 120 на-
рушениями ПДД. В его арсенале тоже 
есть ролик, в котором он поджигает до-
рогой автомобиль.

«Известия» направили запросы всем 
участникам рейтинга, но на момент пу-
бликации ответов не получили.

�� ЖИЗНЬ ИЛИ СЛАВА?

Мощный арсенал нарушений ПДД 
не является сейчас чем-то противо-
законным, если все штрафы оплаче-
ны, рассказал «Известиям» адвокат, 
управляющий партнёр адвокатско-
го бюро «Авекс Юст» Игорь Бушма-
нов. Получается, что для состоятель-
ных людей ПДД не писаны. Отсутствие 
таких ограничений приводит к невоз-
можности оградить участников дви-
жения от опасных водителей.

Проблему может решить действо-
вавшая в советские времена практи-
ка предупреждений, считает директор 
Центра транспортного моделирования 
факультета городского и региональ-
ного развития НИУ ВШЭ Александр 
Кулаков. К водительскому удостове-
рению выдавался талон предупрежде-
ний, в котором отмечались все грубые 
нарушения. После трёх предупрежде-
ний водителя лишали прав.

— Сегодня нарушения ПДД выяв-
ляются средствами фотовидеофик-
сации и привязаны не к личности во-
дителя, а к транспортному средству. 
Это усложняет процесс наказания 
нарушителя. Чтобы лишить челове-
ка водительских прав, его связь с ав-

томобилем сначала нужно доказать. 
Юридически это непросто, — обозна-
чил правовой казус эксперт.

При этом он против того, чтобы рас-
сматривать публичность нарушителя 
как отягчающий фактор при авариях. 
В демократическом обществе у людей 
должны быть равные права, в расчёт 
нужно брать только грубость наруше-
ния и тяжесть последствий, подчерк-
нул Александр Кулаков.

Публичное нарушение правил до-
рожного движения стало для блогеров 
источником дохода, сказала «Извести-
ям» партнёр агентства по аналитике 
социальных медиа Digital Guru Оль-
га Соколова. Она считает, что к таким 
аккаунтам владельцы интернет-плат-
форм должны применять санкции. От-
сутствие мер, по её мнению, создаёт 
ощущение вседозволенности и при-

водит к трагедиям — в условиях вирту-
альной реальности даже смерть чело-
века становится поводом для стрима.

— Блогеры ведут себя так на доро-
гах, чтобы привлечь внимание к свое-
му профилю в соцсетях. Риск потерять 
аккаунт снизит число желающих нару-
шать ПДД ради хайпа, но мониторить 
этот контент нужно постоянно — разо-
вые рейды результата не дадут. Не нуж-
но ждать, пока очередной нарушитель 
в поисках славы и признания устроит 
ДТП с жертвами, — пояснила эксперт.

�� КУМИРЫ МИЛЛИОНОВ

В обществе всё же наметилась тенден-
ция явного ужесточения ответствен-
ности в отношении публичных людей, 
совершивших ДТП, отмечает адвокат 
Игорь Бушманов.

Яркий тому пример — уголовные 
дела актёра Михаила Ефремова и бло-
гера Эдварда Била.

— Там, где для рядового граждани-
на мерой пресечения становится мак-
симум подписка о невыезде либо обя-
зательство явки, Михаилу Ефремову 
суд избрал домашний арест. А Эдварду 
Билу назначил запрет определённых 
действий, ограничив время выхода 
из дома, — продолжил собеседник «Из-
вестий». — Даже прокуратура запро-
сила Михаилу Ефремову срок больше 
максимально возможного по уголов-
ной статье. Думаю, эта практика доба-
вочной стоимости популярности бу-
дет расширяться.

С его точки зрения, блогеры бра-
вируют своим беззаконием на доро-
гах — подрезают, играют в «шашеч-
ки» и этим привлекают подписчиков. 
В таких случаях избирательность мо-
жет стать хорошей профилактической 
мерой.

— Ведь эти люди являются кумира-
ми молодёжи. Если им можно ездить 
без правил, значит, можно и другим. 
Люди сколотили состояние на до-
рожном хайпе, разбогатели и нару-
шают закон, полагая, что им всё сой-
дёт с рук, — сказал Игорь Бушманов.

В Госдуме уже разрабатывается за-
конопроект, который позволит обла-
гать налогами блогеров, в том числе 
зарабатывающих на экстремальном ав-
токонтенте. Об этом «Известиям» сооб-
щил его автор, депутат Анатолий Вы-
борный. Для этого нужно внести ряд 
изменений в Налоговый, Администра-
тивный и Уголовный кодексы. Дополни-
тельно парламентарий предлагает дать 
возможность специалистам оператив-
но блокировать аккаунты, содержащие 
рекламу нарушений ПДД.

— Люди лихачат на дорогах и делают 
из этого бизнес в прямом эфире. Они 
зарабатывают миллионы, но их дохо-
ды выпали из обоймы правового ре-
гулирования и из налогооблагаемой 
базы. Мы хотим их туда включить, — 
отметил парламентарий.

Изменения в УК и КоАП позво-
лят в считаные минуты реагировать 
на контент с нарушением скорости 
на дорогах, чтобы его не просматри-
вали миллионы людей. Такие ролики 
должны стать основанием для провер-
ки в упрощённом порядке, подчерк-
нул депутат.

Анастасия Платонова

В ернуть деньги за не состоявшиеся вес-
ной 2021 года туры в Турцию большин-

ство россиян смогут только через суд, 
и этот процесс займёт около года, говорят 
представители туристической отрасли. 
Подавляющая часть туристов — 60–65% — 
согласны перенести свою поездку в Тур-
цию на более поздние даты. Именно это 
решение для туроператоров оптимально, 
поскольку денег на возврат оплаченных 
путёвок у них просто нет. Замена Турции 
другими, более дорогими направлени-
ями проблематична по той же причине. 
Что касается тех, кто уже успел вылететь 
на отдых (сейчас в Турции находятся око-
ло 56 тыс. россиян), к маю все они смогут 
вернуться на родину.

Деньги за несостоявшиеся поезд-
ки в Турцию туристы смогут получить 
только через суд, сообщил «Известиям» 
вице-президент Российского союза ту-
риндустрии (РСТ) Юрий Барзыкин.

— Несмотря на то что ситуация не-
штатная, изменение договора про-
исходит в судебном порядке. Иного 
механизма государство не предлагает, — 
пояснил он. — Бывает, что туроператоры 
договариваются с туристами в досудеб-
ном порядке — например, организации, 
имеющие контракты со «своими» ави-
акомпаниями, готовы сразу вернуть 
деньги за авиабилеты. Но тем туропе-
раторам, которые перечислили деньги 
зарубежным партнёрам, взять их неот-
куда. Партнёры ничего не возвращают. 
Таким образом, в досудебном порядке 
смогут вернуть деньги за туры очень 
и очень немногие туристы.

По словам Юрия Барзыкина, путе-
шественникам в основном предлага-
ют перенос поездки в Турцию на более 
поздний срок, и большинство клиентов 
такой вариант устраивает.

— У нас 13 и 14 апреля туристы в Тур-
цию улетели, никто не отказался. Тем 
же, кто перенёс отдых на лето (июль-ав-
густ — пик сезона), придётся доплатить, 
хотя туроператоры и принимающая 
сторона будут стараться обеспечить 
им максимально лояльные условия. 
Можно переориентироваться на дру-
гие направления — Кипр, Египет, ОАЭ, 
Грецию. Но это сложнее и дороже, — рас-
сказал вице-президент РСТ.

Глава правовой комиссии РСТ Геор-
гий Мохов подтвердил «Известиям», что 
иного принудительного порядка воз-
врата денег за несостоявшиеся туры, 
кроме как через суд, не существует. Воз-
врат средств в судебном порядке зани-
мает около года.

— Если отталкиваться от аналогич-
ных ситуаций, связанных с угрозой жиз-
ни и безопасности, то суды практически 
всегда стоят на стороне потребителя, 
взыскивая стоимость тура. Но при этом 
не взыскивают моральный вред, неу-
стойку, штрафы, иногда позволяют ту-
ристическим компаниям вычесть часть 
фактических расходов. Если бы туро-
ператор не предоставил услуги в обыч-
ном режиме — без учёта форс-мажора, 
он бы заплатил двойную, а то и тройную 
цену, — сказал Георгий Мохов.

В то же время, по его словам, сейчас 
денег у туроператоров нет вообще, ис-
полнить обязательства по предостав-
лению турпродукта или вернуть де-
нежные средства они не могут, как 
и предоставить туристу замену на при-
вычные «морские» страны вроде Таи-
ланда, Греции и Туниса.

— Чтобы не обанкротиться и не выле-
теть в трубу, они предлагают единствен-
ный возможный вариант — перенести 
поездку в Турцию на более поздний пе-
риод. Это решение сейчас выбрали 60–
65% российских туристов, — сообщил 
Георгий Мохов.

Эксперт напомнил, что в России дей-
ствует постановление правительства 
о реализации туристского продукта, 
приобретённого до 31 марта 2020 года 
включительно. По нему все не состояв-
шиеся из-за закрытия границ туры пе-
реносили на более поздний срок. Если 
же путешественник отказался от тур-
продукта, ему должны вернуть деньги 
до 31 декабря 2021 года.

— Для всех туроператоров, которые 
переносили туры, не возвращая день-
ги, 31 декабря — медленно приближа-
ющийся конец света. Деньги туристам 
надо вернуть, но откуда им взяться у ту-
роператоров, если этого сезона нет? Все 
рассчитывали, что будет лето — будет 
пища, — отметил Георгий Мохов.

По его мнению, каких-то знаковых 
банкротств на туристическом рыке 
не будет, но свои фонды персональной 
ответственности операторы будут вы-
нуждены раскрыть.

— Ничего хорошего в этой ситуации 
точно нет, потому что экономическая 
модель туроператорского бизнеса по-
строена на маржинальности в 2–3%, 
у них все деньги чужие, — сказал эксперт.

Ранее глава Ростуризма Зарина До-
гузова заявила, что туротрасль полу-
чит различные меры поддержки, в том 
числе субсидии туроператорам за вы-
возные рейсы.

— Меры поддержки отчасти повто-
ряют те, которые были в прошлом году. 
С просьбой о них мы обращались задол-
го до закрытия Турции. В прошлом году 
субсидий на возвращение туристов 
домой было выделено на сумму около 
3 млрд рублей, они были использованы 
не полностью. Думаю, что перевозчикам 
также компенсируют потери, — предпо-
ложил Юрий Барзыкин.

Он подчеркнул, что самое главное 
для турбизнеса сейчас — даже не финан-
совая поддержка, а возможность рабо-
тать. Летний сезон очень нужен.

— Россияне потратили на туры в Тур-
цию более 32 млрд рублей, и бо`льшую 
часть этих денег туроператоры уже от-
правили в эту страну, ещё что-то ушло 
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С лёгким паркингом
В Москве хотят запустить «гаражную реновацию» 

Мария Перевощикова

В столице предложили запустить «га-
ражную реновацию». Суть идеи в том, 

чтобы дать людям выбор: получить вмес-
то снесённых старых гаражей машино-
место в специально построенных много-
уровневых паркингах либо компенсацию 
в размере 150–350 тыс. рублей. Сейчас 
граждане могут получить только день-
ги. Соответствующую инициативу мэру 
Москвы Сергею Собянину направили Об-
щественная палата РФ и НП «ЖКХ Кон-
троль». Общественники предложили 
запустить пилотный проект в столице, 
а в случае успеха распространить прак-
тику на другие крупные города. Инициа-
тиву объяснили нехваткой парковочных 
мест во дворах и нарастанием социаль-
ного напряжения — общественники по-
лучают множество жалоб от граждан.

�� НЕХВАТКА МЕСТ

В комиссию Общественной палаты РФ 
по ЖКХ, строительству и дорогам ре-
гулярно обращаются жители Москвы 
насчёт парковки личного транспорта. 
Ситуация приобретает критический 
характер, сказано в письме председа-
теля комиссии, исполнительного ди-
ректора НП «ЖКХ Контроль» Светланы 
Разворотневой в адрес мэра столицы 
Сергея Собянина. С копией документа 
ознакомились «Известия».

Недостаток парковочных мест 
во дворах приводит к конфликтам 
между соседями, автомобили меша-
ют уборке дворов, проезду спецтехни-
ки, в том числе скорой помощи, сказа-
но в письме. Особенно остро проблема 

проявляется в районах строительства 
новых транспортных магистралей: там 
сносят гаражные кооперативы, под-
чёркнуто в обращении к мэру.

В Москве действительно наблюда-
ется колоссальная нехватка парковоч-
ных мест, согласен президент ГК «Ос-
нова» Александр Ручьёв. Новостройки 
возводятся с паркингами, но машино-
места в большом количестве нужны 
и жителям старых районов, отметил он.

— На уровне закона нет обязатель-
ных норм обеспечения городских тер-
риторий машино-местами и другой ин-
фраструктурой. Их создание — добрая 
воля застройщиков по договорённо-
сти с властями, — сказала «Известиям» 
Светлана Разворотнева.

Общественники предложили за-
пустить в столице «гаражную рено-
вацию», которая позволит на основе 
государственно-частного партнёр-
ства обеспечить граждан доступны-
ми парковочными местами. В частно-
сти, инициатива предполагает дать 
людям выбор — получить вместо сне-
сённых старых гаражей машино-место 
в специально построенных многоуров-
невых паркингах либо компенсацию 
150–350 тыс. рублей, как сейчас. По по-
хожим расценкам также предлагается 
продавать места всем желающим, ска-
зала Светлана Разворотнева.

— Пилотную программу нужно запу-
стить в Москве, в случае её успеха рас-
пространить на другие крупные горо-
да, — добавила она.

Инициатива относится к темам, 
чувствительным для общества, сказа-
ли «Известиям» в Минстрое. Поэтому 
для оценки возможности её внедрения 

требуется тщательный анализ вопроса 
с привлечением общественности и про-
фессионального сообщества, сказали 
в министерстве. В случае запуска ини-
циативы в пилотном режиме в одном 
из регионов его результаты также по-
требуют дополнительного изучения 
и анализа для определения возможно-
сти масштабирования проекта в других 
субъектах, считают в ведомстве.

Также на федеральном уровне 
должны быть обязательными нормы 
развития территорий с чёткими требо-
ваниями по обеспечению жилых домов 
инфраструктурой (стоянки, дороги, 
объекты социальной инфраструкту-
ры), отметила Светлана Разворотнева.

«Известия» направили запрос в мэ-
рию Москвы и Росреестр.

�� ЗА ЧЕЙ СЧЁТ

Гаражи в Москве и других городах за-
частую сносят, поскольку земля при-
надлежит местным властям, сказал 
управляющий партнёр юридической 
фирмы Enterprise Legal Solutions Юрий 
Федюкин. Объекты мешают строить 
новые дороги, ж/д линии, метро, новые 
дома, отметил он.

Часто гаражные кооперативы — это 
закрытые для перемещения простран-
ства, внутри которых не соблюдают-
ся нормы пожарной и экологической 
безопасности, сказал партнёр бюро 
Syntaxis Александр Стариков. В боль-
ших городах практически не осталось 
места под новую застройку, а такое ис-
пользование земли нерационально, до-
бавил управляющий партнёр компании 
«ВекторСтройФинанс» Андрей Колочин-

Ковидная аномалия
У детей возможен инсульт после коронавируса

Мария Недюк

З арубежные учёные выявили у перебо-
левших коронавирусом детей редкие 

неврологические патологии: воспаление 
спинного мозга, паралич и даже инсульт. 
Причём зачастую синдромы атипичные, 
и распознать их возможно только на МРТ. 
Также у ряда пациентов младшего воз-
раста бывают судороги, разные степени 
угнетения сознания, могут развиваться 
цереброваскулит, энцефалит и другие па-
тологии, сообщили «Известиям» россий-
ские специалисты. Все эти нарушения по-
являются тогда, когда иммунная система 
начинает атаковать нервные клетки соб-
ственного организма, и зачастую обнару-
жить эти процессы можно только с помо-
щью аппаратной диагностики. Поэтому 
при первых признаках постковидных ос-
ложнений ребёнка необходимо показать 
врачу, рекомендовали специалисты.

Хотя дети переносят COVID-19 легче 
взрослых, в редких случаях у них раз-
виваются опасные неврологические 
синдромы. Как показал международ-
ный экспертный обзор, опубликован-
ный в The Lancet, у пациентов младше-
го возраста, переболевших COVID-19, 
возможны поражения головного моз-
га (вплоть до инсульта), нервной ткани 
и позвоночника. Исследование 38 детей 
с такой симптоматикой стало крупней-
шим на сегодня описанием влияния ви-
руса на детскую центральную нервную 
систему. Распознать эти проявления 
учёные смогли только с помощью МРТ.

— Нейровизуализационные проявле-
ния инфекции COVID-19 у детей могут 
варьироваться от лёгких до тяжёлых, — 
сообщила прессе соавтор исследования 
доктор медицины, руководитель отде-
ла нейрорадиологии детской больни-
цы имени Энн и Роберта Лурье в Чикаго 
Сьюзан Паласис. — Внимание к невро-
логическим эффектам COVID-19 и рас-
познавание проявлений нейровизуали-
зации, с которыми можно столкнуться 
у детей, могут способствовать пра-
вильной и своевременной диагности-
ке, смягчить распространение болезни 

и предотвратить значительную заболе-
ваемость и смертность.

Во многих случаях специалисты на-
блюдали аномальное напряжение ко-
решков спинномозговых нервов, ко-
торое было различимо только на МРТ, 
сказано в исследовании. Также у детей 
развивался миелит (воспаление спин-
ного мозга), который в редких случаях 
приводил к параличу. Из 38 обследован-
ных юных пациентов четверо в итоге 
умерли от патологий ЦНС, вызванных 
COVID-19. У четырёх детей развилась 
тромбоишемическая болезнь, а у од-
ного ребёнка — инсульт с множествен-
ными кровоизлияниями в мозг. Причём 
неврологические нарушения оказались 
атипичными и протекали без видимых 
признаков: распознать их можно было 
только на МРТ.

У ряда пациентов младшего возраста 
возможны нарушения работы нервной 
системы в виде судорог, разной степени 
угнетения сознания, развития церебро-
васкулита, энцефалита, рассказала «Из-
вестиям» врач-невролог детской кли-
ники «Медси» Оксана Загилова. Также 
может возникнуть острый рассеянный 
энцефаломиелит, приводящий к дегене-
ративному разрушению центральной 
нервной системы, при котором пора-
жается миелиновая оболочка нервных 
клеток головного и спинного мозга, до-
бавила она.

— Все эти нарушения появляются 
тогда, когда иммунная система начина-
ет атаковать нервные клетки собствен-
ного организма. Это обусловлено гипок-
семией (недостаточным содержанием 
кислорода в крови. — «Известия»), нару-
шениями гомеостаза (кроветворения. — 
«Известия»), нейротропностью (способ-
ностью поражать нейроны. — «Известия») 
SARS-CoV-2, что приводит к мышечной 
слабости, а в тяжёлых случаях — к пара-
личу. Повышается активность свёртыва-
ющей системы крови. Именно поэтому 
повышается вероятность тромбообра-
зования, которое, в свою очередь, может 
привести к инсульту или инфаркту, — по-
яснила специалист.

Поражения ЦНС также могут быть 
последствием мультивоспалительно-
го синдрома, при котором поражается 
сразу несколько систем детского орга-
низма. Пациентам с этим осложнени-
ем и неврологической симптоматикой 
требуются консультация невролога 
и проведение МРТ головного и спинно-
го мозга, отметила врач-инфекционист, 
сотрудник научно-клинического отдела 
МГЦ СПИД и Международного учебно-
методического центра вирусологии че-
ловека Медицинского института РУДН 
(вуз — участник проекта повышения 
конкурентоспособности образования 
«5–100») Елена Белова.

— При МРТ-исследовании могут вы-
являться признаки цереброваскулита, 
ишемические и геморрагические ин-
сульты, очерченные очаги демиелини-
зации, — уточнила она.

При тяжёлом течении COVID-19 мо-
гут развиться такие поражения цен-
тральной и периферической нервной 
системы, как судороги, снижение уров-
ня сознания — вплоть до комы, паралич 
черепно-мозговых нервов, психомотор-
ное возбуждение и другие патологии, 
добавила специалист.
Неврологическая симптоматика про-
является у переболевших детей край-
не редко, отметили специалисты. У 50% 
медики не отмечали ярко выраженных 
симптомов. Температура была на уровне 
37–38 °C или же не повышалась вообще, 
кашель оставался несильным, одышки 
не наблюдалось, пневмония не разви-
валась. У 39% детей симптоматика была 
умеренно тяжёлой. Им диагностиро-
вали воспаление лёгких, но серьёзных 
проблем с дыханием не было. У 4% детей 
симптомов не было вообще.

К водительскому удо-
стоверению выдавался 
талон, в котором отме-
чались грубые наруше-
ния. После трёх водите-
ля лишали прав
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ский. Сносить старые гаражные ком-
плексы однозначно нужно, считает он.

Однако компенсация за снесённые 
гаражи гражданам выплачивается, как 
правило, ниже их рыночной стоимо-
сти: оценивается только цена самой по-
стройки без учёта земли под ней, ска-
зал Юрий Федюкин. В Москве, например, 
металлический гараж рыночной стои-
мостью 600–700 тыс. рублей оценива-
ется в 200–220 тыс. рублей, отметил он.

Инициатива может быть реализо-
вана, если город согласится допол-
нительно поддержать застройщиков 
в виде льгот или субсидий, с помо-
щью которых можно будет компенси-
ровать разницу в цене, полагает Алек-
сандр Стариков.

Но градостроительная задача со-
стоит не в том, чтобы появилось ещё 
больше машин, а в создании условий, 
чтобы люди чаще пользовались обще-
ственным транспортом, уверена ру-
ководитель комиссии по жилищной 
политике общественного совета Мин-

строя, президент фонда «Институт эко-
номики города» Надежда Косарева.

— Нужно решать первостепенные за-
дачи: строить жильё очередникам, рас-
селять аварийное жильё. Городу нуж-
ны свободные от машин пространства, 
парки. Это важно, а не новые гаражи за-
дёшево, — считает Надежда Косарева.

Жители столицы не могут полно-
стью отказаться от личного транспор-
та, поскольку многие из них регулярно 
выезжают на дачи, добавила Светлана 
Разворотнева.

Компенсация 150–200 тыс. рублей 
за снесённый гараж не может решить 
проблему с парковкой в таком мегапо-
лисе, как Москва, отметила гендирек-
тор Q1 Group Екатерина Ньюман.

Предоставлять взамен снесённо-
го гаража машино-место, а не деньги 
справедливее с точки зрения равно-
ценного возмещения имущественных 
прав, указал эксперт тематической 
площадки ОНФ «Жильё и городская 
среда» Павел Склянчук.

 

Одни в поле
Российские аграрии так и не дождались мигрантов

Вероника Кулакова

Н есмотря на начало посевной, в не-
которых областях, занимающих-

ся выращиванием овощей и ягод, на-
блюдается дефицит мигрантов. Об этом 
«Известиям» рассказали представите-
ли нескольких агросоюзов. Например, 
в Ягодном союзе заявили: если вопрос 
не решится в ближайшие дни, произво-
дители будут вынуждены резко сокра-
щать количество насаждений, чтобы 
потом не терять уже выращенный уро-
жай. По оценкам экспертов, на полях 
не хватает около 30 тыс. человек. Хотя 
регионы используют все возможности 
для привлечения сезонных рабочих — 
стараются задействовать и студентов, 
и безработных. В Минсельхозе подтвер-
дили нехватку рабочих рук. А в Минтру-
де сообщили, что сокращение числа 
мигрантов положительно сказывает-
ся на уровне безработицы и зарплатах 
в регионах. Тем не менее бизнес не мо-
жет обойтись без них, отметили агра-
рии.

�� АГРАРНЫЙ ЗАПРОС

Хотя в областях — лидерах по произ-
водству овощей и ягод уже идёт по-
севная кампания, дефицит мигрантов 
на сельхозработах до сих пор не устра-
нён. Об этом «Известиям» рассказали 
представители трёх отраслевых сою-
зов агропромышленного комплекса.

По их оценкам, в полях не хвата-
ет около 30 тыс. человек. Изначаль-
но дефицит оценивался в 100 тыс., 
но бо`льшую часть рабочих (около 70%) 
регионы смогли привлечь своими си-
лами, рассказал «Известиям» директор 
Национального плодоовощного союза 
Михаил Глушков.

Проблему оценивают как острую 
и в Ягодном союзе. Она усугубилась 
по сравнению с прошлым годом, так 
как те мигранты, которые ещё остава-
лись в России к началу прошлого сезо-
на, зимой уехали на родину и не смогли 
вновь вернуться к старту сельскохо-
зяйственных работ.

— Уже сейчас мы видим, что многие 
хозяйства отказываются от планов 
по закладке новых насаждений или го-
товят гораздо меньшие площади, чем 
планировалось ранее. Появилась мас-
са объявлений о продаже заказанного 
ранее в питомниках посадочного ма-
териала земляники. Это означает, что 
производители сокращают количество 
насаждений. В первую очередь это ка-
сается производства садовой земляни-

ки (наиболее распространённой в Рос-
сии и в мире ягоды), так как она требует 
привлечения максимального числа ра-
бочих рук при сборе урожая, — сообщи-
ла «Известиям» гендиректор Ягодного 
союза Ирина Козий.

Потребность хозяйств, входящих 
в Ягодный союз, в иностранной рабо-
чей силе на сезон 2021 года составляет 
2400 человек. По оценкам союза, всем 
хозяйствам ягодной отрасли требует-
ся от 6 до 10 тыс. иностранных сезон-
ных работников.

— Сезон работ в хозяйствах ягод-
ной отрасли уже стартовал. И если 
в ближайшие дни каких-то решений 
в этой области не появится, произво-

дители ягод будут вынуждены жёст-
ко сокращать количество насаждений 
на 2021 год, чтобы потом не терять уже 
выращенный урожай. Очень хочется 
надеяться, что решение всё же будет 
найдено, — отметила Ирина Козий.

�� СТУДЕНТЫ НЕ СПАСАЮТ

Нехватку рабочей силы также подтвер-
дили и в Картофельном союзе.

— Бизнес говорит о нехватке 30–
40 тыс. человек. Однако мы считаем, что 
дефицит больше. К сожалению, работ-
ников, которые приезжают из друже-
ственных стран, мы заменить внутрен-
ними силами не можем. Привлечение 
студентов тоже не выход из положения: 
период практики не всегда совпадает 
со временем, когда сельхозпроизводи-
телю нужен работник, — сообщила «Из-
вестиям» руководитель аппарата Кар-
тофельного союза Татьяна Губина.

По её словам, это может привести 
к сокращению посевных площадей.

Производители ягодной продукции 
тоже используют все возможности для 
привлечения сезонных рабочих — ста-
раются задействовать студентов, без-
работных, найти иностранных работ-
ников, оставшихся в России, отметила 
Ирина Козий.

— Увы, подобные меры полноцен-
ного решения не дают. В частности, 
большинство работ в ягодоводче-

ских хозяйствах требует от сезонных 
сотрудников прохождения специаль-
ного обучения, наличия опыта, навы-
ков и специализированных знаний, что 
ограничивает возможность привлече-
ния неквалифицированных рабочих 
из других отраслей, — рассказала она.

Сейчас сельхозпроизводители вы-
нуждены нанимать людей за большее 
вознаграждение, сообщил Михаил 
Глушков.

— Когда работали граждане Узбеки-
стана и Таджикистана, они сами сни-
мали себе жильё и обеспечивали пи-
тание. А если привозить студентов, 
к примеру, то нужно создать им усло-
вия силами фермеров, — пояснил он.

Возможно, аграрии будут привле-
кать разнорабочих из других регионов, 
но всё равно это дорого из-за транс-
портных расходов, добавил Михаил 
Глушков.

�� ЗАТЯНУВШАЯСЯ ПРОБЛЕМА

В Минсельхозе «Известиям» подтвер-
дили, что в ряде регионов всё ещё со-
храняется потребность в привлечении 
мигрантов. Поэтому в преддверии ак-
тивной фазы весенней посевной ве-
домство предложило правительству 
и Минтруду изменить алгоритм дей-
ствий по привлечению в экономику 
страны иностранных граждан. В част-
ности, снизить критерии, дающие 
возможность организовать въезд со-
трудников для микропредприятий 
(с доходом до 120 млн рублей и штатом 
менее 15 человек), отметили в пресс-
службе ведомства.

С середины марта в РФ действует 
новая схема привлечения иностранной 
трудовой силы, которая была разрабо-
тана с учётом пандемии и интересов 
россиян. Главная новация — заявитель-
ный порядок от работодателей. При-
чём приглашать зарубежных специ-
алистов можно исключительно под 
конкретные проекты. Компании, ко-
торые хотят нанять иностранцев, 
должны соответствовать определён-
ным требованиям: штат сотрудни-

ков — от 250 человек, годовой доход — 
от 2 млрд рублей.

Но практически ни одно хозяйство 
ягодной отрасли под эти критерии 
не подпадает, отметила Ирина Козий.

— И Минсельхоз, и Ягодный союз, 
и другие отраслевые ассоциации, стол-
кнувшиеся с этим ограничением, вновь 
обратились в правительство, но пока 
необходимых нам изменений в алго-
ритм привлечения рабочей силы так 
и не внесли, — рассказала она.

Сейчас около двух третей по-
требности в мигрантах приходит-
ся на Волгоградскую, Астраханскую 
и Московскую области, что обусловле-
но значительной концентрацией ово-
щеводческих хозяйств с применени-
ем ручного труда, сообщается на сайте 
Минсельхоза. «Известия» направили 
запросы в перечисленные регионы.

Ограничения по численности и обо-
роту компаний вводились для того, 
чтобы дать возможность работодате-
лям проводить необходимые каран-
тинные мероприятия, тестирование 
на COVID-19, проживание иностранных 
граждан и другие меры. Сразу по за-
вершении работ, для которых привле-
кались сотрудники, договоры с ними 
должны быть расторгнуты, а работни-
ки отправлены домой, пояснили «Из-
вестиям» в пресс-службе Минтруда.

С начала действия новых правил 
уже 54 компании из 15 регионов по-
лучили одобрение по 170 заявкам 
на 12,2 тыс. иностранных работников. 
Решения по изменению алгоритма при-
нимаются оперативным штабом с учё-
том санитарно-эпидемиологических 
требований. В связи с оттоком мигран-
тов наблюдается определённый пози-
тивный эффект для российского рынка 
труда, уточнили в ведомстве.

— На старте пандемии разница меж-
ду зарплатным предложением и ожи-
даниями соискателей составляла 
в среднем около 15% не в пользу ра-
ботников. В настоящий момент уро-
вень предлагаемых зарплат возрос. 
Уже к четвёртому кварталу эта ситуа-
ция изменилась в противоположную 
сторону. А непосредственно за рабочие 
специальности готовы платить на 30% 
больше, чем указывают в резюме сами 
соискатели. Кроме того, Росстат фик-
сирует устойчивое снижение числен-
ности безработных граждан, — расска-
зали в ведомстве.

«Известия» направили запрос в МВД 
РФ и правительство с просьбой ука-
зать, когда будет возможен въезд ми-
грантов на сельхозработы.

Общество

Дали тавро
Кабмин согласовал нормы о маркировке животных

Наталья Башлыкова

З аконопроект Минсельхоза об обя-
зательном учёте и маркировке жи-

вотных получил положительное заклю-
чение правительства, осенью он будет 
внесён в Госдуму. Об этом «Известиям» 
сообщили в профильном комитете пар-
ламента, назвав документ «выстрадан-
ным» и «долгожданным», так как со-
гласование новых норм шло в течение 
нескольких лет. В нижней палате не ис-
ключили, что идентификация может на-
чаться с 2022 года. Во фракциях Госдумы 
к законопроекту отнеслись неоднознач-
но. Эксперты считают, что маркировка 
домашних животных нужна, так как это 
поможет повысить ответственность 
их владельцев.

�� ВЫСТРАДАННЫЙ ЗАКОН

Законопроект об обязательной мар-
кировке животных получил положи-
тельное заключение кабмина. Он будет 
внесён в Госдуму этой осенью, сообщил 
«Известиям» источник, близкий к Мин-
сельхозу, информацию подтвердили 
в комитете нижней палаты по эколо-
гии и охране окружающей среды.

— Законопроект уже согласован 
с правительством, все замечания к нему 
сняты, в осеннюю сессию он будет вне-
сён в Госдуму. Об этом нам сообщили 
представители Минсельхоза. Конечно, 
хотелось бы, чтобы это произошло как 
можно быстрее, — сказал «Известиям» 
глава комитета Владимир Бурматов.

Информированный источник в Гос-
думе сообщил «Известиям», что мар-
кировка домашних животных может 
начаться с 2022 года. По словам Влади-
мира Бурматова, это выстраданный за-
конопроект, отсутствие которого се-
годня тормозит принятие целого ряда 
других норм.

— Например, мы будем прописывать 
в КоАП ответственность за выброшен-
ных домашних животных. Но как при-
менять эту норму, если не будет всеоб-
щей регистрации? Как доказать, что 
именно этот человек — владелец вы-
брошенного животного? Или второй 
пример: сегодня нельзя привлечь к уго-
ловной ответственности граждани-
на, собака которого загрызла ребёнка. 
Даже уголовного дела не возбудят, если 
владелец скажет, что это не его пито-
мец, — пояснил парламентарий.

По его словам, также без регистра-
ции очень трудно найти потерявшее-
ся животное. В комитете по экологии 
рассчитывают, что закон будет рас-
пространяться не только на домашних, 
но и на безнадзорных животных — это 
нужно для того, чтобы навести поря-
док в приютах, где зачастую наруша-
ются их права. При этом в пресс-службе 
Минсельхоза «Известиям» заявили, что 
в первую очередь законопроект всё-
таки направлен на сельскохозяйствен-
ных животных.

— Основная цель — обеспечение про-
слеживаемости животных и продукции 
животноводства. Маркировка позво-
лит предотвращать распространение 
заразных болезней, а также выявлять 
источники распространения заболева-
ний, — пояснили в министерстве.

Ранее в ведомстве говорили, что 
процедура маркирования и учёта жи-
вотных должна быть обязательной. При 
этом министерство предлагало, чтобы 
учёт питомцев был бесплатным, а вот 
маркирование происходило за счёт вла-
дельцев.

— Мы настаивали, чтобы учёт живот-
ных был бесплатным. Минсельхоз этот 
момент учёл, — отметил глава комите-
та Госдумы по экологии и охране окру-
жающей среды.

Как уточняли в пресс-службе Мин-
сельхоза, россияне смогут самосто-
ятельно выбрать тип средства мар-
кирования из тех, которые будут 
предусмотрены ветеринарными пра-
вилами в зависимости от вида живот-
ного. Так, наряду с чипированием мо-
гут использоваться бирки, татуировки, 
тавро, кольца, ошейники и другие спо-
собы. Стоимость процедуры будет за-
висеть от способа идентификации. 
По предварительным расчётам ведом-
ства, цена процедуры может составить 
от 5 до 500 рублей. Так, например, де-
шевле всего владельцам обойдётся 
кольцо — от 5 до 10 рублей, правда, ещё 
20–50 рублей нужно будет заплатить 
за процедуру установки. Дороже все-
го татуировка — от 100 до 150 рублей. 
И ещё 200–500 — за нанесение.

За неисполнение закона владельцы 
будут привлекаться к административ-
ной ответственности. В настоящее вре-
мя статьёй 10.6 КоАП установлено на-
казание за нарушение ветеринарных 
правил — сумма штрафов для граждан 
варьируется от 500 до 1 тыс. рублей.

�� ЧУВСТВИТЕЛЬНАЯ ТЕМА

Во фракциях Госдумы относятся к до-
кументу неоднозначно.

— Недавно я был в Татарстане, где 
сразу несколько глав районов сказали 
о том, что для них бродячие домашние 
животные, которые нападают на лю-
дей, — это очень большая проблема. 
По их словам, многие бездомные жи-
вотные становятся такими, потому что 
их выбрасывают люди, не неся за это 
никакой ответственности. Поэтому 
учёт и чипизация это хорошо, но всё 
должно быть за счёт государства, — за-
явил «Известиям» зампред фракции 
ЛДПР Ярослав Нилов.

Парламентарий подчеркнул, что 
позиция фракции будет выработана 
после внесения законопроекта в Гос-
думу. В «Справедливой России», на-
против, отнеслись к инициативе скеп-
тически.

— Лично я думаю, что новые нормы 
абсолютно нецелесообразны, так как 
маркировка всё-таки будет платной. 
Это просто ещё один налог на граждан, 
поэтому поддерживать такой законо-
проект нельзя, — заявил «Известиям» 
первый зампред фракции «Справедли-
вой России» Михаил Емельянов.

В КПРФ считают, что принятие зако-
на — это «палка о двух концах».

— С одной стороны, в мире широко 
распространена практика маркиров-
ки домашних животных. Но у нас, бо-
юсь, это просто может превратиться 
в очередной сбор денег. Тем более что 

большая часть населения России живёт 
либо у черты, либо за чертой бедности. 
Не все могут найти лишние деньги, — за-
явил «Известиям» член фракции КПРФ, 
зампред комитета по информационной 
политике Александр Ющенко.

В «Единой России» обещали внима-
тельно изучить законопроект, как толь-
ко он будет внесён в Госдуму. В партии 
отметили, что тема маркировки домаш-
них питомцев очень чувствительна для 
граждан, поэтому нормы должны быть 
тщательно проработаны.

У законопроекта должны быть чёт-
кие задачи и цели, ради которых он при-
нимается, считает вице-президент Мо-
сковского общества защиты животных 
Кирилл Горячев.

— Сейчас законопроект относится 
к сфере ветеринарии, это очень узкая 
область, которая регулирует вопро-
сы здоровья животных, безопасности 
для человека ряда заболеваний. Внесе-
ние в этот закон норм об идентифика-
ции было логичным, но до тех пор пока 
не появился закон «Об ответственном 
обращении с животными», который 
фактически открыл новую отрасль пра-
ва, — пояснил эксперт.

По его мнению, сейчас логичнее 
всего было бы вносить поправки имен-
но в этот документ, поскольку он шире 
охватывает проблемы, связанные 
с животными. Вместе с тем эксперт 
считает принятие новых норм важ-
ным, так как они помогут разобрать-
ся с безответственным отношением 
к животным.

« КОГДА РАБОТАЛИ ГРАЖДАНЕ УЗБЕКИСТАНА  
И ТАДЖИКИСТАНА, ОНИ САМИ СНИМАЛИ СЕБЕ ЖИ-
ЛЬЁ И ОБЕСПЕЧИВАЛИ ПИТАНИЕ. А ЕСЛИ ПРИВОЗИТЬ 

СТУДЕНТОВ, К ПРИМЕРУ, ТО НУЖНО СОЗДАТЬ ИМ УСЛОВИЯ  
СИЛАМИ ФЕРМЕРОВ

Всё выключено
Туристам выгоднее перенести поездку в Турцию, чем отменить
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авиаперевозчикам. То есть денег у них 
нет. Заменить Турцию с Танзанией Ана-
пой или Кипром — тоже проблематич-
но, эту замену туроператорам нужно 
чем-то оплатить. При этом о компенса-
ции этих потерь со стороны государства 
речи пока не идёт, — заметил вице-пре-
зидент РСТ.

С учётом того что еженедельно в Тур-
цию вылетало по 150 рейсов со средней 
загрузкой 200 человек, а средний тур со-
ставляет 7–10 дней, в этой стране сейчас 
могут находиться около 56 тыс. россий-
ских туристов — как организованных, 
так и самостоятельных, сообщил «Из-
вестиям» источник в туротрасли. По его 
словам, больше половины из них, 30–
45 тыс., вернутся домой в ближайшую 
неделю плановыми вывозными рейса-
ми российских туроператоров.

До мая всех российских туристов 
из Турции вывезут, заявил «Извести-
ям» Юрий Барзыкин. Вывозные рейсы 
для самостоятельных туристов будут 
консолидировать, отдыхающим нуж-
но следить за датой и временем.

Но, по словам директора ассоциа-
ции «Турпомощь» Александра Осаулен-
ко, возникла новая проблема.

— Многие россияне летали через 
Стамбул транзитом в третьи страны, 
например в Египет. Сейчас в Турцию 
и обратно будет всего два рейса в неде-

лю. Получится ли вывезти всех желаю-
щих? Ответа на этот вопрос пока нет, — 
рассказал он «Известиям».

Туристам в Египте Александр Осау-
ленко предложил связаться с авиаком-
панией и выяснить статус своего рейса 
через Стамбул.

— Если авиакомпания решения 
по этому вопросу не приняла и в бли-
жайшее время принимать не собира-
ется, тогда стоит подумать, где брать 
деньги и как самостоятельно добраться 
через третью страну. Как вариант мож-
но купить билет до Каира и оттуда выле-
теть в Россию. Вернут ли туристы свои 
деньги? Чтобы обезопасить себя, надо 
отправлять официальный запрос и по-
лучать или не получать на него офици-
альный ответ. В ином случае доказать 
что-то и вернуть деньги будет пробле-
матично. В заявлении стоит указать, что 
в связи с необходимостью принятия 
срочного решения ответа вы ожидаете 
в ближайшие сроки, — посоветовал он.

Другая проблема, по словам Алек-
сандра Осауленко, состоит в том, что 
не все туроператоры на данный мо-
мент определились с перспективами 
отдыха россиян в Турции. Есть вопро-
сы и у туристов, которые планируют вы-
летать туда после 1 июня. Они пережи-
вают, что будет, если сроки закрытия 
страны продлят.
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«“Зенит” упускал и не такое преимущество»
Четырёхкратный чемпион России Вячеслав Малафеев —  
о чемпионской гонке в РПЛ, новой позиции Аршавина и прогрессе «Локомотива»

Гоша Чернов 

Очередной тур РПЛ, похоже, окон-
чательно утвердил лидерство 

«Зенита» в чемпионской гонке. Коман-
да Сергея Семака после победы над 
«Сочи» увеличила отрыв от «Спартака» 
в таблице до семи очков. Борьба же 
за второе место, которое даёт путёвку 
в Лигу чемпионов, обостряется. У крас-
но-белых 47 баллов, у «Локо» и ЦСКА — 
по 46, у «Рубина» и «Динамо» — по 43. 
«Известия» обсудили последние со-
бытия первенства с четырёхкратным 
чемпионом России, обладателем Кубка 
УЕФА-2007/08 в составе «Зенита» и брон-
зовым призёром Евро-2008 Вячеславом 
Малафеевым. 

По итогам 25-го тура «Зенит» оторвался 
от преследователей на семь очков. Что 
может помешать команде выиграть чем-
пионат?

Расслабленность, недооценка со-
перника. «Зенит» уже упускал и не та-
кое преимущество, поэтому сейчас как 
никогда надо собраться и сконцентри-
роваться на оставшихся матчах.

Почему «Зенит» уже третий сезон подряд 
превосходит конкурентов?

Сильный и сыгранный состав, ко-
торый показывает высокий класс. 
В прошлом году у «Зенита» был боль-
шой отрыв от второго места, и, мож-
но сказать, прямые конкуренты играли 
нестабильно, в отличие от петербург-
ского клуба. В сезоне-2018/19 вы пом-
ните, как «Зенит» добивался титула, 
и сказать о каком-то преимуществе 
было нельзя. В этом сезоне конкурен-
ция тоже высокая, и тот же «Спартак» 
в матче с «Локомотивом» имел шанс со-
хранить отставание от первого места. 
Поэтому я не могу сказать, что на про-
тяжении всех трёх сезонов «Зенит» 
уверенно превосходит всех, но за счёт 
своего класса набирает очки в важных 
матчах.

Вы в двух сезонах подряд становились 
с «Зенитом» чемпионом России, боро-
лись за титул и на третий сезон. Снижа-
лась ли у вас и у команды мотивация 
на третий год? И как сохранять титульный 
голод, когда регулярно побеждаешь?

Мотивация всегда есть. Я не знаю лю-
дей в своей команде, которые остывали 
к соперничеству и не хотели доказывать, 
что не просто так становились чемпио-

нами в предыдущих сезонах. Ты игра-
ешь за команду, за город, соревнуешь-
ся с принципиальными соперниками. 
Не может идти и речи о каком-то пре-
сыщении победами.

Три года подряд чемпионат не выигры-
вал никто со времён «Спартака» Олега 
Романцева. Может ли «Зенит» стать та-
ким же гегемоном в премьер-лиге, как 
«Бавария» в бундеслиге?

Вспомните матч с «Краснодаром», 
когда при абсолютно сумасшедшей 
игре «Зенит» вырвал победу и стал 
чемпионом. О какой гегемонии может 
идти речь? «Бавария» обычно стано-
вится чемпионом с огромнейшим пре-
имуществом и, по сути, за пять–семь 
матчей до конца выигрывает бундес-
лигу. В РПЛ борьба идёт до последнего. 
Я не думаю, что такое положение дел мо-
жет кому-то надоесть.

Сергей Семак может снова привести 
команду к чемпионству. В чём имен-
но прибавил «Зенит» при нём? Почему 
ему удаётся то, что не удавалось Луче-
ску и Манчини?

Семак давно с командой, он давно 
в нашем чемпионате и чувствует всё. 
Он видит весь турнир, имеет наигран-
ный состав, очень много знает о тех со-
перниках, против которых играл, за ко-
торых когда-то выступал. Как игрок 
и как тренер, он знает РПЛ с ног до го-
ловы. Я допускаю, что знание нашего 
чемпионата и доскональное понима-
ние своей команды позволяют ему до-
биваться поставленных задач. Луческу 
и Манчини не провели столько време-
ни в реалиях нашего футбола. Для них 
это было приключением.

Стала ли для вас неожиданностью от-
ставка Хавьера Рибалты? Как оцените 
его работу? Кто займёт его место?

При оценке работы Хавьера давайте 
отталкиваться от того, что при нём «Зе-
нит» завоевал много внутренних титу-
лов: и Кубок и Суперкубок России, и два 
чемпионских звания. Не это ли показа-
тель работы в клубе спортивного дирек-
тора? Хавьер существенно помог «Зени-
ту» в достижении основных задач. Кто 
займёт его место? Не знаю. Возможно, 
Андрей Сергеевич Аршавин — в целом 
хороший вариант для клуба. Его хоро-
шо знают в Европе, он понимает рабо-
ту академии, хорошо осведомлён о за-
рубежном футболе. Если его назначат 
на должность спортивного директора, 
то он с лёгкостью вольётся в эту рабо-
ту и поспособствует развитию клуба.

Кто сейчас главный претендент на вто-
рое место?

Впереди ещё много матчей. Мне 
нравится игра «Локомотива». Команда 
действительно выглядит хорошо после 
зимнего перерыва. Марко Николич про-
делывает хорошую работу. Даже с учё-
том того, что красно-зелёные пока игра-
ют без Антона Миранчука, ключевого 
футболиста команды. Хорошую игру по-
казывают Фёдор Смолов, Гжегож Кры-
ховяк, Дмитрий Живоглядов и другие. 
Их статистика говорит сама за себя. По-
сле возобновления чемпионата «Локо» 
забил 19 мячей и пропустил всего два. 
Думаю, что «Локомотив» может побо-
роться за второе место. А если «Зенит» 
по каким-то причинам упустит своё 
преимущество, то и за первое.

«Зениту» ещё играть с «Локомотивом». 
Вас удивляет, что красно-зелёные вы-
играли восемь из восьми официальных 
матчей в этом году?

Как я сказал ранее, «Локомотив» дей-
ствительно после возобновления чем-
пионата играет достойно. Игра для «Зе-
нита» будет не из лёгких, поэтому в этом 
матче мы увидим противостояние до-
стойных друг друга соперников.

Зоя Игумнова

Коллеги в 1972 году буквально прину-
дили Галину Волчек стать главным ре-

жиссёром «Современника», хотя началь-
ство считало, что её кандидатура никуда 
не годится, вспоминает Евгения Кузнецо-
ва. Завлит театра, которая была рядом 
с Галиной Борисовной без малого чет-
верть века, уверена, что именно Волчек 
удалось сделать «Современник» самой 
прогрессивной сценой страны. О том, 
как создавалась легенда, Евгения Куз-
нецова рассказала «Известиям» накану-
не юбилея театра — 15 апреля «Современ-
ник» отмечает 65-летие.

«Современнику» — 65. Фиксировалась ли 
интереснейшая история театра?

Конечно. История частично зафикси-
рована в воспоминаниях и очень по`лно 
в архиве театра, который по крупицам 
собирает Татьяна Прасолова. Когда «Со-
временник» шёл к своему 50-летию, Га-
лина Борисовна сказала мне: «Слушай, 
надо сделать книгу». До юбилея остава-
лось пять месяцев. И мы вместе с Анной 
Шалашовой и Екатериной Вороновой 
проделали серьёзную работу: собрали 
свидетельства тех, кто создавал и стро-
ил театр. Получилась огромная книга — 
«“Современник”. Первые 50». Читая её, 
можно понять, как и чем жил этот неве-
роятный театр, в котором судьба пода-
рила мне счастье работать. Сейчас ра-
ботаю ещё над одной книгой.

Почему «Современник» — достояние рус-
ской культуры?

Великое дело, с моей точки зрения, 
можно сделать только с нуля, как сде-
лали в своё время Станиславский с Не-
мировичем, по их стопам пошёл Ефре-
мов. Ведь Олегу Николаевичу никто 
не давал площадку под театр и финан-
сирование. Он заразил своей абсолют-
но утопической идеей целую плеяду 
людей, семь из которых, включая себя, 
он потом назвал основателями «Совре-
менника».

Кто эти семь?
Все знают эти имена — Олег Ефремов, 

Галина Волчек, Лилия Толмачёва, Олег 
Табаков, Игорь Кваша, Виктор Сергачёв, 
Евгений Евстигнеев. Ефремов умел ви-
деть людей. Молодые актёры начали 
новое, никем не поддерживаемое дело, 
поставили всё на кон — и выиграли. Все 
вместе и каждый по отдельности.

А могло бы быть по-другому. Волчек 
звали играть большие роли в очень хо-
роший театр. Останься она там, стала 
бы известной характерной актрисой. 
Лилия Толмачёва пришла строить «Со-
временник», будучи первой молодой ар-
тисткой Театра имени Моссовета. Глав-
ный режиссёр Юрий Завадский просто 
ужаснулся её поступку. В Моссовете она 
могла быть примой, но тогда не стала бы 
колоссальной личностью, оказавшей 
влияние на историю русского театра.

Они верили в успех своего предприятия?
Никто из них не строил грандиозных 

планов. Просто они не могли смирить-
ся с тем, что происходит. Первое, о чём 
говорил Ефремов, собирая их, что они 

должны очистить от косности и догм ве-
ликую систему Станиславского, прак-
тически уничтоженную театральной 
практикой позднесталинских лет уду-
шья. Они верили, что могут вместе 
что-то сделать и будут услышаны.

Как основатели вспоминали самый пер-
вый день «Современника»?

В ночь на 16 апреля 1956 года в Шко-
ле-студии МХАТ был сыгран первый 
спектакль «Вечно живые». После уви-
денного зрители не расходились. Тре-
бовали, чтобы артисты поговорили 
с ними о спектакле. «Вечно живые» — 
тихая пьеса Виктора Розова о войне, 
но без единого выстрела, рассказыва-
ющая о нравственном выборе каждого. 
И это оказалось нужным. Ведь война за-
кончилась всего 11 лет назад.

А дальше были два года тяжелейшего 
пути, безденежья, бескрышья. Уже по-
лучив статус, театр перебивался с хле-
ба на квас. Ситуацию переломил «Го-
лый король», поставленный в 1960 году. 
Слух о грандиозном и даже опасном для 
власти спектакле разлетелся по Москве 

за полдня. С тех пор и до сегодняшнего 
дня билеты в «Современник» не достать.

А ведь за четыре года можно было и ра-
зочароваться?

Не то слово. И были люди — разоча-
ровавшиеся. Не сдюжившие. Оставив-
шие общее дело. У каждого своя судьба. 
Недаром Ефремов кого-то назвал в чис-
ле основателей театра, а кого-то из тех, 
кто был сначала, нет.

Почему он так поступил?
Олег Николаевич знал, почему делал 

так, а не иначе. Идея его была столь мощ-
ная, что привлекала огромное число же-
лающих встать рядом. Но не все выдер-
живали. Первые годы в «Современнике» 
была стабильная труппа и те, кто прихо-
дил, как сегодня сказали бы, стажёра-
ми. После сезона работы коллектив ре-
шал, остаются ли они в театре или нет. 
Обсуждали это на общем собрании, где 
легко могли сказать: «Большое спасибо — 
и до свидания». Жестоко, травматично, 
но честно. Театр искал своих по крови, 
тех, кто не предаст, будет исповедовать 

ту же веру. Галина Волчек до последнего 
своего дня говорила: «Мы должны пом-
нить, как называется этот театр, и каж-
дым своим шагом пытаться соответ-
ствовать».

После ухода Ефремова худруком 
во МХАТ в 1970-м Волчек возглавила те-
атр, не допустив краха «Современника». 
Она взялась за это по просьбе Олега Ни-
колаевича?

Нет. Ефремов очень хотел, чтобы 
«Современник» влился в труппу МХАТа 
и поднимал бы его.

Но «Современника» уже не существо-
вало бы?

Да. Нина Дорошина на одном из кро-
вавых собраний по этому поводу ска-
зала: «Олег Николаевич, я не понимаю: 
если в помойное ведро влить стакан чи-
стой воды, оно же не перестанет быть 
помойным». Образно, но подмечено 
точно.

Но всё равно тогда немало артистов 
ушли за Ефремовым. Виктор Сергачёв, 
Александр Калягин, который к тому мо-

менту работал в «Современнике» бук-
вально полтора года, но верил в неверо-
ятные художественные и человеческие 
качества Олега Николаевича. Через год 
во МХАТ всё-таки перешел Евстигнеев.

Это был очень страшный период. 
Из семи основателей остались Кваша, 
Табаков, Толмачёва и Волчек, которые 
не смогли позволить себе похоронить 
то, что создано. Они решили, что теа-
тром будет руководить коллегия ос-
нователей, в которой каждый отве-
чает за свой раздел. Так Табаков стал 
директором.

А могли назначить руководителем «Со-
временника» человека со стороны?

Конечно. В 1972 году, когда решени-
ем общего собрания коллеги букваль-
но принудили Волчек стать главным 
режиссёром, это вполне могло слу-
читься. Она успешно ставила спектак-
ли, но в остальном её кандидатура ни-
куда не годилась: во-первых, женщина, 
во-вторых, еврейка, в-третьих, беспар-
тийная.

Представьте себе, какой была ре-
путация театра, если на верхах побаи-
вались и уважали мнение коллектива. 
Утвердили непроходную кандидатуру 
Волчек. И совет дали: «Надо быстрень-
ко вступить в партию». На что Галина Бо-
рисовна ответила: «Я же не космонавт, 
чтобы меня на лету в партию принима-
ли». Так и осталась до конца своих дней 
беспартийной.

В 1972-м ей было 39 лет. Я убеждена, 
она не стремилась руководить, до по-
следнего говорила: «Я не перестаю из-
виняться перед теми, с кем начинала 
в этом театре».

Показательные подтверждения
Покорится ли российским фигуристам японский лёд

Рустам Имамов 

В Осаке 15 апреля стартует командный 
чемпионат мира (КЧМ) по фигурно-

му катанию — последний крупный тур-
нир сезона. Называть его чемпионатом 
мира не совсем правильно, о чём неод-
нократно напоминает журналистам пре-
зидент Федерации фигурного катания 
на коньках России Александр Горшков. 
Это коммерческий старт под эгидой ISU 
с официальным названием World Team 
Trophy — командный Кубок мира. Тем 
не менее КЧМ до сих пор остаётся един-
ственным соревнованием в фигурном 
катании, где российские спортсмены 
ещё ни разу не побеждали.

В этот раз есть хороший шанс ис-
править эту статистику. Ведь сборную 
на турнире представят наши победите-
ли ЧМ-2021 в Стокгольме: Анна Щерба-
кова, Елизавета Туктамышева (женщи-
ны), Михаил Коляда, Евгений Семененко 
(мужчины), Анастасия Мишина — Алек-
сандр Галлямов (спортивные пары), Вик-
тория Синицина — Никита Кацалапов 
(танцевальные дуэты).

Впервые идея командного старта 
по фигурному катанию родилась у япон-
цев в конце нулевых. Прообразом стал 
шоу-турнир Japan Open, который еже-
годно проводился в самом начале се-
зона и носил скорее развлекательный 
характер. Команды формировались 
не по рейтингу и не по странам, а про-
сто приглашались самые популярные 
в Японии фигуристы мира, которых де-
лили по каким-либо признакам (напри-
мер, команды Европы, Америки, Азии).

Организаторы World Team Trophy 
решили объединить в новом турнире 
спортивное и развлекательное начала.

Соревнования хотя и не имеют офи-
циального статуса ЧМ, но их призна-
ёт Международный союз конькобеж-
цев (ISU), сборные отбираются на КЧМ 
согласно своему рейтингу, а результа-
ты и рекорды, установленные на этом 
старте, включают в исторические свод-
ки. Многие и вовсе рассматривают КЧМ 
как некую подготовку к олимпийскому 
команд ному турниру.

— Как подготовку к Олимпиаде я бы 
рассматривать его не стал. Правила 
другие, подсчёт очков другой, — сказал 
«Известиям» хореограф-постановщик, 
призёр Олимпийских игр Илья Авер-
бух. — Это турнир скорее из категории 
шоу-индустрии. Турнир уважаемый, 
но не первоочередной.

Больше всего общего у World Team 
Trophy в Осаке с Кубком «Первого ка-

нала», который прошёл недавно в Мо-
скве.

Главное отличие турнира в Японии 
от олимпийского формата командных 
соревнований — это число участников. 
На Олимпиаде и одиночники, и пары, 
и танцы выступают по одному разу 
от каждой страны в короткой и произ-
вольной. В зависимости от занятого ме-
ста распределяются очки, и на распо-
ложение мест в равной степени влияют 
выступления каждого из четырёх видов. 
На командном Кубке мира решающее 
значение имеют одиночники. Девуш-
ки и мужчины выступают по два челове-
ка, в то время как танцевальные и спор-
тивные дуэты — по одному. Сделали это 
специально, чтобы уравнять в шансах 
на победу хозяев, ведь сильных парни-
ков и танцоров у японцев нет. А Россия 
из-за этого правила была в проигрыш-
ном положении и не смогла пока выиг-
рать турнир ни разу.

Командные чемпионаты мира прово-
дят раз в два года и всего успели органи-
зовать их уже шесть. Каждый розыгрыш 
нам что-то мешало. Либо неудачно вы-
ступали девушки, как в 2009 и 2011 го-
дах, либо проваливались парни, как 
в 2015 и 2017 годах. Либо состав на Кубок 
мира отбирали по остаточному принци-
пу. На прошлом КЧМ в 2019-м не поехали 
наши лидеры — парники Евгения Тара-
сова и Владимир Морозов, одиночники 
Михаил Коляда и Максим Ковтун, Алина 
Загитова и Евгения Медведева. Но в этот 
раз мы собрали максимально сильный 
состав из возможных. Поэтому россий-
скую команду справедливо можно счи-
тать фаворитом, ведь меньше месяца на-
зад она же выиграла ЧМ в Швеции.

Резервистам в этот раз места в соста-
ве не дали.

— Федерация сделала всё верно, 
я не помню, чтобы у нас вместо основной 

команды отправляли на соревнования 
тех, кто не так хорошо готов, — сказа-
ла «Известиям» олимпийская чемпи-
онка в танцах на льду Наталья Бесте-
мьянова. — Это коммерческий турнир, 
и надо не забывать про важность зара-
ботка. Людям, которые хорошо провели 
сезон, участие в таких соревнованиях — 
поощрение. И я надеюсь, что те, кто по-
ехал, нас не подведут и мы будем пре-
тендовать на победу. Все возможности 
для этого есть, состав очень сильный. 
Но есть и конкуренты — Япония и США.

Плюсом варианта с приглашением 
резервистов был просмотр потенциа-
ла запасных в соревновательных усло-
виях, при этом без серьёзных спортив-
ных и репутационных рисков. У сборной 
России длинная скамейка, и на глав-
ные старты все сильные фигуристы 
физически не попадают. К примеру, 
в 2019 году на основной ЧМ не попала 
Елизавета Туктамышева, и её пригла-
сили на командный турнир. В этом году 
без международных стартов осталась 
чемпионка Европы Алёна Косторная. 
Не стоило ли федерации дать шанс 
реа билитироваться за неудачный се-
зон прославленной спортсменке?

— Историю 2019 года сравнивать с ны-
нешней не стоит, — считает Наталья Бес-
темьянова. — Тогда Туктамышева не по-
пала в основной состав, но федерация, 
понимая, что Елизавета заслуживает 
к себе уважительного отношения, ре-
шила её поощрить. И я была абсолютно 
согласна с решением отдать Елизавете 
командный турнир. История склады-
вается из прокатов. Алёна Косторная 
не показала на Кубке России хорошего 
выступления. Она не была хороша так, 
чтобы хотелось ей помочь, отправить 
на международный старт. Ей надо сна-
чала в форму прийти, у неё совсем дру-
гие задачи.
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«Даже получив статус, 
театр перебивался  

с хлеба на квас»
Завлит «Современника» Евгения Кузнецова —  

о том, как создать самую прогрессивную сцену Москвы,  
извинениях Волчек и блате Ефремова
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